
ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 22.02.2024

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8386 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1476 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2367 ЯПОНСКАЯ ИЕНА   1.1333 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.9298 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ 0.0184 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0550

УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ

№35
(29663)

22 февраля 2024 года
Четверг

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с мая 1906 года info@br.az  www.br.az

6 85 Ледолазы покорили Лазу   
В Гусаре прошел фестиваль 
по восхождению на замерзший водопад

Опять двойка!
Армения большего 
не заслуживает

Дружба, основанная 
на взаимном уважении
Беларусь готова и дальше укреплять 
отношения с Азербайджаном

Индустрии отдыха - 
зеленый свет
Проведение 
в Баку COP29 откроет 
новые горизонты 
для развития 
экотуризма

Не прошло и полгода, как 
основная часть желающих 

осесть в Иреване и окрестностях 
карабахских армян решила по-
кинуть «родину-мать» по при-
чине неопределенности и без-
работицы. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Армянское население Кара-
бахского экономического района 
Азербайджана, ранее решившее 

уехать на новую «родину», в отча-
янии столкнулось с новыми труд-
ностями. По словам местного про-
фессора, главы исследовательского 
центра «Альтернатива» Татула Ма-
насеряна на недавней пресс-конфе-
ренции, причина охлаждения «сы-
новних чувств» - в высоком уровне 
бедности и безработицы. «По офи-
циальным данным, уровень прожи-
точного минимума за чертой бед-
ности в Армении составляет 42%», 
- констатировал ученый. 

Вообще-то у мирового сообще-
ства возникает вопрос: а с чего это 
все армяне за пару сентябрьских дней 
повально покинули свои дома? И тут 
же на виду ответ: потому, что этот 
народ, так и не достигший вершин 

национального достоинства, до сих 
пор не имеет представления о соб-
ственном мнении, подчиняясь пре-
ступной воле барона, словно в цы-
ганском таборе. 

Новый дом - новые мечты
Карабахские переселенцы покидают 
«вожделенную» Армению 
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Азербайджан - светское госу-
дарство, уважающее общече-

ловеческие ценности. Согласно 
Конституции в Азербайджане 
религия отделена от государства. 
Иными словами, государствен-
ное управление и законодатель-
ство нашей страны не основа-
ны на религиозных принципах. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако это не означает, что Азер-
байджанское государство выступает 
против религии, отнюдь. Более того, 
наша Конституция, основанная на 
международно-правовых нормах, 

признает и уважает свободу веро-
исповедания каждого гражданина, 
независимо от национальности и ре-
лигии. Конституция Азербайджан-
ской Республики, а также соответ-
ствующие законодательные акты по-
зволяют каждому свободно на свое 
усмотрение и по своим убеждени-
ям выбирать религию и свободно 
отправлять религиозные обряды. 

Вместе с тем азербайджанское 
законодательство также запрещает 
в нашей стране деятельность рели-
гиозных общин и течений, пропа-
гандирующих религиозную дискри-
минацию, радикализм и т.п. 

Следуя многовековой традиции
Моисей Беккер: Толерантности нельзя научиться -   
                               она или есть, или ее нет вовсе
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Поддержка пострадавшего от 
пандемии бизнеса продол-

жилась и в прошлом году в виде 
субсидий субъектам предприни-
мательства, понесшим урон от 
последствий COVID-19. Все это 
время правительство исправ-
но содействовало предприни-
мателям, имеющим долговые 
обязательства по гарантиро-
ванным кредитам.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

По словам министра экономики 
Микаила Джаббарова, за год в подве-
домственную ему структуру поступи-
ло 5071 заявление от предпринима-
телей-должников, оставшаяся сумма 
по кредитам у которых составляет 
893,4 млн манатов. Выплачено субси-
дий по процентам в размере 71,5 млн 
манатов, 52 млн из которых будет на-
правлено на выплату субсидий по га-
рантированным государством кре-
дитам, выделенным предпринима-

телям, пострадавшим от пандемии 
до 31 декабря 2023 года. Такая мера 
поддержки в рамках разработанной 
профильным ведомством програм-
мы содействия позволит понизить 
нагрузку на задолжавших предпри-
нимателей. 

Упомянутые шаги правительства 
повторяют мировой опыт, который 
показывает, что инструмент гаранти-
рования является наиболее эффектив-
ной мерой и решает главную пробле-
му бизнеса - нехватку залогов перед 
банками. Финансовые организации 
требуют высокую стоимость залога, 
чтобы покрыть таким образом свои 
риски, однако многие потенциаль-
ные клиенты не могут предоставить 
такое имущество или не хотят его 
отчуждать. Кроме того, банки стал-
киваются с проблемами при оценке 
кредитоспособности и финансово-
го положения заемщиков в регионах 
из-за отсутствия или недоступности 
достоверной информации.

Субсидии бизнесу 
Правительство поддержит пострадавших 
от пандемии предпринимателей
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Так, в ходе встречи в Госдепарта-
менте с заместителем специального 
посланника Президента США по во-
просам климата Риком Дьюком и по-
мощником госсекретаря по вопро-
сам энергетических ресурсов Джеф-

фри Пайеттом был рассмотрен курс 
Азербайджана по ускорению пере-
хода к «зеленой» энергетике в пред-
дверии проведения в стране COP29.  

Мюнхенская международ-
ная конференция по безо-

пасности все больше становит-
ся площадкой не борьбы, а по-
иска точек сближения между 
геополитическими центрами 
силы,  где Президент Ильхам 
Алиев является образцом вза-
имопонимания. 

Глава государства неодно-
кратно предупреждал открытым 
текстом, в том числе 2 сентября 
2022 года (в пик разгара обоюдной 
пропаганды российско-украинской 
войны) во время международного 
форума по двум темам: «Взгляд на 
мир, Европу и Италию» и «Сценарии 
настоящего и будущего для конку-
рентных стратегий» в итальянском 
городе Черноббио, что нельзя по-

строить счастье континента на не-
счастье одной из составных его ча-
стей. Не зря на значимое событие 
глобального масштаба Президент 
Ильхам Алиев был приглашен в ка-
честве основного гостя, и не кем-ни-

будь, а лично руководителями Ита-
лии: президентом Серджо Маттарел-
лой и премьер-министром Марио 
Драги с целью подсказать выход из 
патовой ситуации. 

Глава государства на своей лек-
ции искренне и четко заявил: «По-
зиция Азербайджана при новом ми-
ропорядке будет зависеть от мно-

гих вопросов - ясно только, что мир 
никогда не будет таким, каким был 
до начала февральского конфликта. 
Защита от внешних факторов ста-
нет для нас, как независимой стра-
ны, интегрированной в глобальную 
экономику, основным вопросом. У нас 
есть единство общественного мне-
ния по поводу вектора развития го-

сударственности, и нам интересно, 
какими будут влияние нового миро-
порядка, позиции крупных стран ре-
гиона, чего мы добьемся в планах от-
носительно достижения мира с Арме-
нией, каким станет будущее наших 
детей и новых поколений. 
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Востребованный ЛИДЕР 
Президент Ильхам Алиев призывает все страны быть проще и ближе друг другу
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Президент Ильхам Али-
ев во время Мюнхенской 
конференции по безопас-
ности призвал все стра-
ны не рисковать будущим 
планеты, ставя фишки 
на взаимный проигрыш
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Заинтересованный диалог 
Баку и Вашингтон договорились о гармонизации 

целей по энергобезопасности и экологии

Ордубадский район - одно из 
древних поселений Азербайджана. 
Название Ордубад, который обще-
национальный лидер Гейдар Алиев 
назвал жемчужиной Азербайджана, 
впервые встречается в письменных 
источниках V века. Территория райо-
на богата памятниками от древнека-
менного века до позднего Средневе-
ковья. К северо-востоку от сел Тиви 
и Несирваз, на эйлаге Гарангуш, на 
юго-восточном склоне горы Гапыд-
жиг были обнаружены куски скал, 
относящиеся к бронзовому и ран-
нему железному векам, со сценами 
охоты и танцев, различными зна-
ками и символами, что позволяет 
отследить образ жизни, мировоз-
зрение, обычаи и традиции наших 
предков. Городская местность Хара-
багилан на территории района явля-
ется уникальным археологическим 
памятником для изучения городской 
жизни, хозяйства, ремесел, оборон-
ной системы, водоснабжения и ар-
хитектуры средневекового периода.

Административный центр райо-
на - город Ордубад имеет древнюю 
историю. В начале XVII века в Орду-
баде были построены Джума мечеть, 
медресе, ледохранилище, гейсарийе, 
баня и караван-сараи, кварталы Ан-
барас, Кюрдатал, Учтурленги, Мин-
гис и Сершехер, ансамбль площади 
Арасат, крытый торговый комплекс 
вокруг трех площадей. В этот период 
также была создана система кяризов, 
являющихся основным источником 
водоснабжения Ордубада. Сеть улиц 
города ответвляется в виде лучей 
от центральной площади, где рас-
положена Джума мечеть, и состав-
ляет основу различных кварталов. 
Мечети Джума, Анбарас, Сершехер, 
Дильбер и Текешийи, построенные 

в XVII-XVIII веках, сохраняют свое 
историческое и культурное значе-
ние и сегодня.

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях лучшей 
защиты, пропаганды и совершен-
ствования управления памятника-
ми, расположенными на территории 
города Ордубад, которые являются 
уникальными образцами историче-
ского и культурного наследия Азер-
байджана, постановляю:

1. Объявить территорию Орду-
бадского историко-архитектурно-
го заповедника Государственным 
историко-культурным заповедни-
ком «Ордубад» (далее - заповедник).

2. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики:

2.1. в трехмесячный срок опре-
делить и утвердить границы запо-
ведника и его охранную зону;

2.2. в четырехмесячный срок опре-
делить особый режим территории 
заповедника и проинформировать 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики;

2.3. принять необходимые меры 
по материально-техническому обе-
спечению заповедника;

2.4. решить другие вопросы, вы-
текающие из настоящего Распоря-
жения.

3. Осуществлять финансирование 
необходимых расходов в связи с обе-
спечением деятельности заповедни-
ка за счет средств бюджета Нахчы-
ванской Автономной Республики.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 21 февраля 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О создании Государственного историко-
культурного заповедника «Ордубад»

Находящийся с визитом в Вашингтоне министр энергетики Азер-
байджана Парвиз Шахбазов провел ряд плодотворных встреч 

с высокопоставленными американскими чиновниками, отвечающи-
ми за энергетическую безопасность и климат, сообщает Минэнерго.
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Ильхам Алиев принимает поздравления по случаю победы на президентских выборах

Участникам XXVII Евразийского экономического саммита
Уважаемые участники Саммита!
Сердечно приветствую вас по 

случаю открытия XXVII Евразий-
ского экономического саммита, ор-
ганизованного Фондом стратеги-
ческих и социальных исследова-
ний «Группа Мармара».

Ставший доброй традицией, Ев-
разийский экономический саммит 
является престижной платформой, 
на которой собираются государ-
ственные деятели, известные по-
литики и бизнесмены, проводит-
ся обмен мнениями о процессах, 
происходящих в нашем регионе 
и в глобальном масштабе, обсуж-
даются пути преодоления нынеш-
них сложных кризисов.

Появление в стремительно транс-
формирующемся современном мире, 
наряду с традиционными угрозами, 
беспокоящих человечество вызо-
вов и опасностей делает неизбеж-
ным формирование новых подходов 
в решении региональных и глобаль-
ных проблем. С этой точки зрения 
нынешняя повестка дня саммита, 
в том числе его сессия, посвящен-
ная вопросам климатического кри-
зиса, окружающей среды и энер-
гетики, как всегда, представляют 
особую актуальность.

Господствующие в настоящее 
время климатические изменения 
входят в число важнейших про-
блем, угрожающих нашей плане-
те. Влияние изменений климата про-
является уже во всех сферах жизни. 
Азербайджан уделяет большое вни-

мание вопросам борьбы с измене-
ниями климата, прилагает усилия, 
направленные на обеспечение со-
вместной деятельности для сниже-
ния их негативных последствий. Не 
случайно единогласным решением 
всех стран одно из самых престиж-
ных международных мероприятий 
в мире - 29-я сессия Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29) бу-
дет проведена в 2024 году именно 
в Азербайджане.

Наряду с этим Азербайджан 
придает большое значение даль-
нейшему укреплению партнерских 
отношений в Евразийском регионе, 
характеризующихся динамичным 
развитием. Азербайджан, как на-
дежная транзитная страна, облада-
ющая развитой транспортно-логи-
стической инфраструктурой, играет 
важную роль с точки зрения про-
движения регионального сотрудни-
чества в Евразии, стимулирования 
экономического прогресса, усиле-
ния взаимной связанности.

В этом контексте необходи-
мо подчеркнуть значимость азер-
байджано-турецких связей, находя-
щихся на самой высокой вершине. 
Многогранная совместная деятель-
ность с братской Турцией, реализо-
ванные нами крупномасштабные 
проекты, являясь важными фак-
торами, характеризующими наше 
стратегическое союзничество, так-
же вносят важный вклад в регио-
нальное сотрудничество, безопас-

ность и стабильность. Уверен, что 
азербайджано-турецкое стратеги-
ческое союзничество, черпающее 
силы в братстве и единстве двух на-
родов, нашей общей истории и бо-
гатых национально-нравственных 
ценностях, нашими совместными 
усилиями и впредь будет развивать-
ся и укрепляться в соответствии 
с принципом «Одна нация - два го-
сударства».

В то же время посвящение специ-
альной сессии Евразийского эко-
номического саммита 100-летнему 
юбилею 9-го Президента Турецкой 
Республики Сулеймана Демиреля 
имеет  символическое значение. По-
койный Сулейман Демирель, внес-
ший большой вклад в основание 
Фонда стратегических и социаль-
ных исследований «Группа Марма-
ра», был выдающимся государствен-
ным деятелем, сыгравшим важную 
роль в формировании азербайд-
жано-турецких межгосударствен-
ных отношений, укреплении наше-
го братства. Светлая память о нем 
всегда будет жить в наших сердцах.

Уверен, что это заседание внесет 
вклад в расширение взаимовыгод-
ного партнерства во имя устойчиво-
го развития Евразийского региона.

Желаю вам всего наилучшего, 
успехов работе саммита.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 15 февраля 2024 года

Руководствуясь пунктом 26 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в соответствии со 
статьями 12.3 и 40.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной служ-
бе» и в целях комплектования лич-
ным составом Вооруженных сил 
Азербайджанской Республики по-
становляю:

1. С 1 по 30 апреля 2024 года 
призвать на срочную действитель-
ную военную службу граждан Азер-
байджанской Республики 2006 года 
рождения, которым ко дню призы-

ва (включая и этот день) исполни-
лось 18 лет, а также 1989-2005 годов 
рождения, в возрасте до 35 лет, не 
прошедших срочную действитель-
ную военную службу, не имеющих 
права отсрочки от призыва на сроч-
ную действительную военную служ-
бу или не освобожденных от при-
зыва на срочную действительную 
военную службу в Вооруженных си-
лах Азербайджанской Республики.

2. С 1 по 30 апреля 2024 года уво-
лить в запас военнослужащих сроч-
ной действительной военной службы, 
прошедших срок службы, предусмо-

тренный в статье 38.1.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной службе».

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики принять 
предусмотренные законодательством 
меры для исполнения настоящего 
Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 21 февраля 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О призыве с 1 по 30 апреля 2024 года граждан 
Азербайджанской Республики на срочную действительную 

военную службу и увольнении в запас военнослужащих 
срочной действительной военной службы

Ваше превосходительство!
Передаю Вам поздравления по случаю переизбра-

ния Президентом Азербайджанской Республики, же-
лаю успехов и счастья.

Между нашими странами существуют дружествен-
ные отношения, и уверен, что Ваше переизбрание на 
пост Президента будет способствовать дальнейшему 
развитию нашего сотрудничества.

С уважением

Филипп,
Король бельгийцев

Ваше превосходительство!
От имени Республики Индонезия и от себя лично 

передаю Вам самые искренние поздравления и при-
ветствия по случаю Вашего переизбрания Президен-
том Азербайджанской Республики.

Ваше избрание на эту высокую должность явля-
ется подтверждением глубокого уважения и неруши-
мого доверия к Вам народа Азербайджана. С абсолют-
ной уверенностью заявляю, что Ваше великолепное 
лидерство и богатый опыт поведут вашу страну к еще 
большему прогрессу.

Пользуясь этой приятной возможностью, хочу 
выразить уверенность в том, что под Вашим руко-
водством мы сможем стать свидетелями углубления 
двусторонних отношений между нашими народами, 
которые развиваются уже более тридцати лет. С удов-
летворением отмечаю, что у нас есть прекрасные воз-
можности для наращивания усилий по сотрудниче-
ству в различных областях и расширения этого взаи-
модействия с охватом общих секторов на благо наших 
народов.

Желаю Вашему превосходительству и народу Азер-
байджана крепкого здоровья, счастья и прогресса, 
прошу принять мое высочайшее почтение.

С уважением

Джоко Видодо,
Президент Республики Индонезия

Уважаемый господин Президент!
От имени граждан Монтенегро и от себя лично 

искренне поздравляю Вас с победой на президент-
ских выборах, желаю вашей стране дальнейшего раз-
вития, вашему народу - процветания.

Уверен, что мы будем развивать наши надежные 
дружественные отношения на двустороннем, регио-
нальном, международном уровнях во имя взаимных 
интересов. Прежде всего я готов способствовать ин-
тенсификации коммуникации, укреплению сотруд-
ничества в экономической, туристической и энерге-
тической сферах.

Желаю вашей стране постоянного успеха, выра-
жаю уверенность в том, что наши связи будут рас-
ширяться и впредь.

Прошу принять мое высочайшее почтение и ис-
кренние пожелания.

С уважением

Яков Милатович,
Президент Монтенегро

Ваше превосходительство!
Прошу принять поздравления по случаю Ваше-

го переизбрания Президентом Азербайджанской  
Республики.

В этот трудный период истории стабильность и доб-
рые отношения имеют большое значение. С чувством 

удовлетворения отмечаю, что отношения между Эсто-
нией и Азербайджаном построены на такой прочной 
основе, как взаимопонимание и уважение независи-
мости, суверенитета и территориальной целостно-
сти наших стран.

С нетерпением жду дальнейшего укрепления в пред-
стоящие годы дружественных отношений между Эсто-
нией и Азербайджаном.

Ваше превосходительство, прошу принять высо-
чайшее почтение к Вам.

С уважением

Алар Карис,
Президент Эстонской Республики

Ваше превосходительство!
Передаю Вам самые искренние поздравления по 

случаю Вашего переизбрания Президентом Азербайд-
жанской Республики.

Очень рад, что благодаря нашим совместным уси-
лиям взаимовыгодное двустороннее сотрудничество 
развивается во многих сферах.

Наши взаимные визиты на высоком уровне игра-
ют важную роль в углублении двусторонних отноше-
ний и сотрудничества. Поэтому верю, что Вы приме-
те направленное мною Вашему превосходительству 
приглашение и совершите визит в Монголию в удоб-
ное Вам время.

Ваше превосходительство господин Президент, 
желаю Вам и Вашей семье здоровья, счастья, а дру-
жественному народу Азербайджана - благополучия.

С уважением

Ухнаагийн Хурэлсух,
Президент Монголии

Ваше превосходительство!
Искренне поздравляю Вас с историческим собы-

тием - Вашим переизбранием Президентом Азербайд-
жанской Республики. Эта победа является нагляд-
ным проявлением признания не только в Азербайд-
жане, но и в мире Вашего великолепного лидерства 
в период Вашей деятельности на посту Президента.

Республика Суринам ценит двусторонние и мно-
госторонние отношения, с нетерпением ждет активи-
зации усилий по развитию нашего партнерства в сфе-
рах, представляющих взаимный интерес, на благо на-
ших стран и народов.

В этой связи я уверен, что Азербайджан, принима-
ющий предстоящую COP29, осуществляет все необхо-
димые меры для успешного проведения конференции.

От имени правительства и народа Республики Су-
ринам желаю Вам крепкого здоровья, новых успехов 
на посту Президента Азербайджанской Республики.

Ваше превосходительство, прошу принять высо-
чайшее почтение к Вам.

С уважением

Чандрикаперсад Сантоки,
Президент Республики Суринам

Ваше превосходительство!
От имени народа Судана и от себя лично рад пере-

дать искренние поздравления по случаю Вашего пере-
избрания Президентом. Желаю успехов Вашему пре-
восходительству и вашему дружественному народу.

Пользуясь этой возможностью, выражаю глубо-
кую признательность за отношения, сложившиеся 
между нашими странами, еще раз подчеркиваю, что 
полон решимости работать с Азербайджанской Ре-

спубликой для развития наших двусторонних свя-
зей в различных сферах.

Ваше превосходительство, прошу принять мое вы-
сочайшее почтение.

С уважением

Абдель Фаттах Аль-Бурхан 
Абдельрахман Аль-Бурхан,

председатель Суверенного переходного совета 
Республики Судан

Ваше превосходительство!
Прошу принять искренние поздравления по слу-

чаю Вашего переизбрания Президентом Азербайд-
жанской Республики.

Эта Ваша победа является наглядным доказатель-
ством поддержки народом Азербайджана Вашего по-
литического руководства, а также Ваших усилий по 
укреплению безопасности и суверенитета Азербайд-
жанской Республики, дальнейшему улучшению бла-
госостояния ваших соотечественников.

Ваше лидерство и усилия высоко оцениваются и за 
пределами Азербайджанской Республики. Наша орга-
низация высоко ценит Ваш личный вклад в укрепле-
ние отношений с нами в области ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий и техногенных катастроф.

Верю, что Ваша поддержка и сотрудничество бу-
дут постоянными.

Ваше превосходительство, прошу принять мое вы-
сочайшее почтение.

С уважением

Нжупуо Яп Мариату,
генеральный секретарь Международной 

организации гражданской обороны

Уважаемый господин Президент!
От имени Корпорации Exxon Mobil искренне по-

здравляю Вас по случаю переизбрания Президентом 
Азербайджанской Республики, желаю постоянных 
успехов, а также передаю наилучшие пожелания про-
цветания и благополучия народу Азербайджана.

Уверен, что под Вашим руководством Азербайд-
жан продолжит играть ведущую роль в нефтегазовом 
секторе. Exxon Mobil высоко оценивает долгосрочное 
сотрудничество с Азербайджаном в энергетической 
сфере. Вместе мы можем оказать содействие удов-
летворению потребностей мира в надежной и выгод-
ной энергии, работая в то же время над сокращени-
ем эмиссий парниковых газов.

Эти два вызова будут в центре внимания во время 
дискуссий COP29, и я выражаю наилучшие пожела-
ния Азербайджанской Республике в проведении это-
го важного глобального диалога.

Еще раз поздравляю Вас, желаю Вашему превос-
ходительству и народу Азербайджана блестящего  бу-
дущего.

С уважением

Даррен Вудс,
председатель и главный исполнительный 

директор Корпорации Exxon Mobil 
Соединенных Штатов Америки

Ваше превосходительство!
От имени Межпарламентской лиги дружбы Япо-

ния-Азербайджан передаю Вам искренние поздрав-
ления по случаю переизбрания Президентом Азер-
байджанской Республики.

Уверен, что при поддержке Вашего превосходи-

тельства дружественные и партнерские связи меж-
ду нашими странами, отмечающими 32-ю годовщи-
ну установления дипломатических отношений, ста-
нут еще крепче.

Межпарламентские отношения наших стран по-
стоянно развиваются. В прошлом году была отмече-
на 25-я годовщина Межпарламентской лиги дружбы 
Япония-Азербайджан, основанной в 1998 году. Как 
председатель Лиги дружбы со дня ее основания, я при-
лагал все усилия для развития связей между нашими 
странами. Считаю большой честью для себя награж-
дение Вашим превосходительством меня в прошлом 
году орденом «Достлуг» за особые заслуги в развитии 
отношений дружбы и сотрудничества между наши-
ми странами. Я и впредь буду делать все возможное 
для развития азербайджано-японских дружествен-
ных отношений.

Желаю Вашему превосходительству здоровья, успе-
хов в деятельности, с нетерпением жду дня, когда мы 
сможем встретиться с Вами.

С уважением

Акира Амари,
член Палаты представителей  

парламента Японии,
председатель Межпарламентской  

лиги дружбы Япония-Азербайджан

Господин Президент!
Поздравляю Вас с переизбранием Президентом 

Азербайджана, желаю Вам успехов.
Уверен, что под Вашим руководством дух дружбы, 

характеризующий отношения между нашими стра-
нами, будет продолжать крепнуть во имя развития 
сотрудничества в оборонной сфере, а также других 
областях, представляющих общий стратегический 
интерес. Это - необходимые основы для укрепления 
наших двусторонних отношений с тем, чтобы спра-
виться с такими глобальными вызовами, как обеспе-
чение стабильности, безопасности и экономического 
развития, характеризующими нынешнюю междуна-
родную картину и, в частности, Евразийский регион.

Пользуясь случаем, передаю Вам самые искрен-
ние приветствия с надеждой на скорейшую встречу.

С уважением

Гвидо Крозетто,
министр обороны Итальянской Республики

Ваше превосходительство!
От имени компании Leonardo и от себя лично пе-

редаю Вам самые искренние поздравления по случаю 
Вашего переизбрания Президентом Азербайджан-
ской Республики.

Уверен, что благодаря Вашему богатому опыту 
и профессиональным способностям дружественные 
отношения и сотрудничество между Италией и Азер-
байджаном будут развиваться и впредь.

Желаю Вашему превосходительству дальнейших 
успехов и благополучия в новый период президент-
ства. Компания Leonardo очень гордится постоянными 
связями с вашей страной, и будьте уверены,  что она 
приложит все усилия для расширения сотрудничества.

С нетерпением жду личной встречи с Вами. Про-
шу принять высочайшее уважение и почтение к Вам.

С уважением

Стефано Понтекорво,
председатель компании Leonardo 

Итальянской Республики

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Н.Э.Джахидзаде главой Исполнительной власти 
Садаракского района Нахчыванской Автономной Республики

Руководствуясь статьей 141 Конституции Азербайджанской Республики, постановляю:
Назначить Наима Этибар оглу Джахидзаде главой Исполнительной власти Садаракского района Нахчыван-

ской Автономной Республики.
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики
г.Баку, 21 февраля 2024 года
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Так что мы контролируем си-
туацию и будем предпринимать 
действия в соответствии с на-
шей стратегией, хотя лично не 
раз сталкивались с полным нару-
шением норм международного права, 
так как некоторые страны счита-
ют, что могут его игнорировать, 
не придавая значения трагическим 
последствиям. Есть ряд вопросов 
к бенефициарам новой глобальной 
реальности, так как они ответ-
ственны за поощрение идей глобаль-
ного обновления». 

Мюнхенская конференция 2024 
года не стала в этом смысле откро-
вением, и глава государства стал для 
всех участников самым востребо-
ванным лидером за памятные двое 
суток пребывания там: Президент 
Ильхам Алиев за это время провел 
24 полновесные встречи по ини-
циативе противоположных сто-
рон, еще 10 важных рандеву при-
шлось отложить в силу чрезвычай-
ной плотности рабочего графика, 
а это значит, что в течение перво-
го полугодия к череде точек сопри-
косновения прибавится целый ряд 
решаемых вопросов. Причина уве-
ренности в том, что глава государ-
ства создал новую реальность, ког-
да благодаря данному слову у ви-
зави не остается сомнений в том, 
что озвученная проблема будет ре-
шена. В дипломатическом арсенале 
всенародного Президента нет слов 
«возможно», «допустим», «рассмо-
трим», а исключительно есть: «изы-
щем возможности для реализации» 
даже касательно самых сложных на-
правлений сотрудничества. 

Взять хотя бы перспективу совсем 
непростого диалога с официальным 
Иреваном, когда неадекватный пре-
мьер-министр соседней страны во 
время встреч говорит одно, но уже 
на первых пресс-конференциях пе-
реворачивает реальность с ног на 
голову. Примечательно, что Азер-
байджану удалось окончательно пе-
реформатировать вопрос норма-
лизации отношений с Арменией, 
создав платформу диалога без по-
средников. На конференции в Мюн-
хене канцлер ФРГ Олаф Шольц за-
явил, что он не посредник, а моде-
ратор площадки, поддерживающий 
инициативы главы Евросовета ЕС 
Шарля Мишеля. 

Кстати, первым к «обществен-
ному микрофону» успел армянский 
премьер на встрече с представите-
лями местной общины хаев. После 
дежурных слов о приверженности 
признанию территориальной це-
лостности друг друга на основа-
нии Алма-Атинской декларации  
1991 года и анонсе предстоящей встре-
чи глав МИД двух стран с целью 
обсуждения и согласования текста 
мирного договора, он тут же по тра-
диции стал заниматься подменой 
понятий. «Поскольку международ-
ное сообщество не поддержало уси-
лий Армении по обретению неза-
висимости Карабаха с реализаци-
ей права на самоопределение, мы 
конфликтовали не только с Азер-
байджаном, но со всем мировым 
сообществом», - слукавил болтун 
с «народной улицы». 

Ради справедливости надо бы 
указать, что он сразу же назвал это 
«неразумным шагом», но при этом 
продолжил выдвигать необосно-
ванные обвинения в адрес офици-
ального Баку в контексте «наруше-
ния восьми пунктов трехсторон-
него Заявления». 

В другом случае противная сто-
рона назвала бы такого рода глу-
пости проявлением неконструк-
тивного подхода, ставящего под 
вопрос возможность продвиже-
ния мирной повестки, однако на 
то и существует мудрая политика 
Президента Ильхама Алиева и его 
надежной команды, что в МИД АР 
указали, что «встреча лидеров двух 
стран прошла в конструктивной 
и продуктивной атмосфере». И это-
му тоже есть логическое объясне-
ние - глава государства умело ло-
вит беспросветных лгунов на их 
же слове в присутствии политиков 
уровня президента РФ, канцлера 
ФРГ, руководства США и уже затем 
лично, порой при пассивном уча-
стии противной стороны, реализу-
ет двусторонние договоренности. 

Так было всегда, начиная с ав-
густа 2019 года, когда Пашинян 
в пьяном угаре танцевал на Джы-
дыр дюзю, заявив, что «Карабах - 
Армения, и точка», выделив средства 
на переезд самозваного «парламен-
та НКР» в Шушу, когда официальные 
лица соседней страны в Вашингто-
не озвучивали намерения о «новой  
войне за новые территории», за-
тем были провокации на далеком 
от линии фронта направлении ря-
дом с нефтепроводом Баку-Тби-
лиси-Джейхан, переросшие в во-
оруженные акции против мирного 

населения нашей страны, плавно 
перетекшие в баталии Отечествен-
ной войны. 

Так было и по итогам истори-
ческой Победы - Армения в тщет-
ном ожидании военной поддерж-
ки извне (прежде всего от ОДКБ, 
забывая об отличных отношени-
ях всех лидеров блока с Президен-
том Ильхамом Алиевым) на уровне 
Совбеза ООН регулярно предъяв-
ляла территориальные претензии 
нашей стране, получая в ответ адек-
ватные шаги на высотах Гырх гыз, 
Фаррух, Сарыбаба, пограничном 
контрольно-пропускном пункте 
«Лачин», альтернативной дороге 
Агдам-Ханкенди и, наконец, во вре-
мя точечной операции 19-20 сен-
тября, положившей конец сепара-
тизму как явлению на суверенной 
земле Азербайджана. 

К сожалению, Пашинян вновь 
поднял на встрече с хаями Мюнхе-
на «вопрос статуса и право бывше-
го армянского населения Караба-
ха на самоопределение». Это сви-
детельство того, что в Иреване не 
могут смириться с утратой актуаль-
ности закрытого вопроса. К сведе-
нию всего мирового армянства - мы 
не против возвращения карабах-
ских армян в места традиционно-
го проживания, но после того, как 
они дружно по команде диаспоры 
покинули свои дома, они могут вер-
нуться в ближайшем будущем на 
основании требований Баку (есть 
электронный портал интеграции, 
куда внесены все жители, пропи-
санные до 1991 года, и их потом-
ки, за исключением военных пре-
ступников, обвиняемых в этниче-
ской чистке и геноциде) в контексте 
норм и принципов международно-
го права. Также не стоит забывать 
о правах членов Общины Запад-
ного Азербайджана, насильствен-
но изгнанных в конце 1980-х годов 
(ранние этапы депортации 1905, 
1918-20, 1946-48 годов Президент 
Ильхам Алиев дипломатично не 
упоминает). 

Тут следует напомнить еще о ряде 
законных требований официаль-
ного Баку, продиктованных исто-
рической памятью, так как и в кон-
ституции, и в декларации о неза-
висимости Армении с августа 1990 
года есть формулировки, связан-
ные с «миацумом», и пока не будут 
внесены изменения в действующее 
законодательство соседей, где все 
еще присутствуют пункты, ставя-
щие под сомнение территориальную 

целостность Азербайджана, мирное 
соглашение не будет не только ра-
мочным, но и «закусочным». Кста-
ти, если незадачливому премьеру 
Пашиняну непонятно, мы внима-
тельно следим за тем, как на зако-
нодательном уровне главе государ-
ства и правительства Армении, не 
говоря о чиновниках рангом пони-
же, запрещено подписывать любой 
документ, прямо или косвенно под-
разумевающий признание Караба-
ха неотъемлемой частью Азербайд-
жанской Республики. Иными сло-
вами, противная сторона ко всему 

прочему должна институционально 
отказаться от принятия законода-
тельных актов, «консервирующих» 
решенный конфликт и противоре-
чащих долгосрочному миру и раз-
витию в регионе. 

Президент Ильхам Алиев во вре-
мя Мюнхенской конференции по 
безопасности призвал все страны, 
особенно находящиеся на опасном 
витке цивилизационного проти-
востояния, не рисковать будущим 
планеты, ставя фишки на взаимный 
проигрыш. Более того, жители от-
носительно сытой и благополучной 
Европы, ранее думавшие, что кон-
фликты обойдут их стороной, сами 
становятся жертвами участившей-
ся глобальной нестабильности, не 
понимая, что в современном мире 
неконструктивно придерживаться 
принципа «мы превосходим против-
ника в космических силах и ядер-
ном потенциале». 

Президент Ильхам Алиев сегод-
ня учит все страны по обе стороны 
Атлантики, что надо исходить из 
размеров глобального пирога, и не 
откусывать долю других участни-
ков, независимо от того, богатые 
они или бедные, малые или боль-
шие, слабые или сильные, «вкус-
ные» или «горькие». Главное, считает 
он, не перекрывать никому кисло-
род, а то самим будет нечем дышать 
(вспомним, что Иран подвергается 
заокеанским драконовским санк-
циям с 1979 года, Куба - с 1960-го, 
а Северная Корея - с 1953-го, а до 
этого была изоляция Никарагуа 
в 1908 году и ряда латиноамери-
канских стран примерно в тот же 
промежуток). И что случилось? 
Собственно, ничего особенного 
- просто к стране, возомнившей 
себя гегемоном и занимающейся 
не объединением, а разъединени-
ем интересов и разрывом цепочек 
поставок, изменилось отношение 
«глобального коллектива» из-за его 
постоянного желания показать соб-
ственную значимость. 

А потому Президент Ильхам 
Алиев дальновидно призывает все 
страны, особенно постоянных чле-
нов Совбеза ООН, «не возводить 
сторожевые вышки вокруг «своих 
законных» владений», а быть про-
ще и ближе друг другу во время 
глобальной опасности, стучащейся 
в двери каждого государства, не-
зависимо от того, есть у него ядер-
ная дубинка или нет. 

Недавно успешно завершивше- 
еся председательство официального 

Баку в Движении неприсоединения 
наглядно показало преимущества 
совместного голоса протеста про-
тив блоковой конфронтации (НАТО 
против ОДКБ, коллективный Запад 
против БРИКС или ШОС). К сожа-
лению, сегодня перед лицом глобаль-
ных вызовов вместо солидарности 
появляются взаимоисключающие 
«блоки» и «союзы», искусственно 
создается раскол, посредством тех 
же «саммитов за демократию» при-
влекают и даже принуждают дру-
гие страны к выбору той или иной 
стороны, что серьезно мешает уси-
лиям международного сообщества 
по решению глобальных проблем 
и серьезно подрывает краеуголь-
ный камень безопасности и раз-
вития во всем мире. 

Сегодня обстановка на Южном 
Кавказе переросла из региональной 
в межрегиональную, становясь все 
более актуальной в глазах глобаль-
ной общественности, особенно по-
сле того, как из-за войны в самом 
центре Европы целый ряд маршру-
тов и логистических цепочек сме-
стился на периферию общего вни-
мания и интереса. А если к этому 
добавить мероприятия, которые 
проводятся для расширения воз-
можностей безопасности, то зна-
чимость региона возрастает в разы. 
В такой обстановке большинство 
ведущих мировых держав во имя 
преодоления рисков заинтересова-
ны в мирном сосуществовании де-
сятков стран на всем протяжении 
Южного газового коридора с пер-
спективой его продления вглубь 
континента. 

У нас, кстати, есть одно нема-
ловажное преимущество - внеш-
няя политика Азербайджана весь-
ма конструктивна, но мы никог-
да не забываем, что за несколько 
тысяч миль отсюда расположены 
когда-то авторитетные столицы, 
кусающие локти оттого, что «не-
справедливо» не получили своего 
лакомого куска пирога в результате 
того, что были сопредседателями 
в Минской группе ОБСЕ. Там до сих 
пор придумывают различные схе-
мы (например, возвращение кара-
бахских армян в регион с дальней-
шим этническим кризисом и вво-
дом «голубых касок» под известно 
чьим командованием), предпола-
гающие долговременное размеще-
ние воинского контингента. 

К сожалению, не только прави-
тельство Эмманюэля Макрона, но 
и правительство Никола Пашиня-
на пытаются поджечь фитиль «по-
роховой бочки» на Южном Кавка-
зе, не соображая, что Президент, 
победоносный Верховный Главно- 
командующий Ильхам Алиев во гла-
ве Национальной армии в полдень 
20 сентября лично потушил его в са-
мый критический момент, лишив 
сепаратистов надежд на изоляцию 
от многонационального азербайд-
жанского общества. Ведь это было 
просто необходимо для обеспече-
ния прочного и долгого мира в ре-
гионе. В противном случае за это 
десятки лет расплачивались бы на-
роды всего Южного Кавказа, а не 
представители той же Франции или 
других далеких стран, вынужден-
но аплодирующих долгосрочному 
миру во время Мюнхенской кон-
ференции по безопасности. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Востребованный ЛИДЕР 

Президент Ильхам Алиев на полях Мюнхенской 
конференции провел 24 полновесные встре-
чи по инициативе противоположных сто-
рон, еще 10 важных рандеву пришлось отло-
жить в силу чрезвычайной плотности ра-
бочего графика
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Ваше превосходительство!
Для меня честь передать Вам са-

мые искренние приветствия и наи-
лучшие пожелания.

От имени граждан Губернатор-
ства Южный Синай и от себя лич-
но рад искренне поздравить Вас 
с убедительной победой на прези-
дентских выборах.

Эта победа является подтверж-
дением глубокого доверия вашего 
уважаемого народа к Вашему пре-
восходительству. Уверены, что в но-
вый период Вашего президентства 
азербайджанский народ и государ-
ство добьются еще больших успехов.

Ваше превосходительство, 
рад еще раз поздравить Вас, от-
метить наше намерение укреплять 
и углублять двусторонние отно-
шения между нашими странами 
во всех сферах.

Господин Президент, желаю Вам 
крепкого здоровья, успехов, наро-
ду вашей дружественной страны - 
прогресса и процветания.

С наилучшими пожеланиями

Халид Фуда Садиг,
губернатор провинции 

Южный Синай 
Арабской Республики Египет

Региональный президент bp по 
Азербайджану, Грузии и Тур-
ции Гэри Джонс направил по-
здравительное послание пре-
мьер-министру Азербайджан-
ской Республики Али Асадову.

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщили 
в Кабинете Министров.

В послании отмечается: «От име-
ни компании bp искренне поздрав-
ляю Вас с переназначением на пост 
премьер-министра Азербайджан-
ской Республики.

Желаю Вам крепкого здоровья 
и дальнейших успехов в Вашей де-
ятельности во имя прогресса Азер-
байджанской Республики.

Этот год ознаменован 30-летием 
подписания «Контракта века», явля-
ющегося символом успешного пар-
тнерства между партнерами «Азе-
ри-Чыраг-Гюнешли» и Азербайд-
жаном. Мы высоко ценим наши 
продолжающиеся на протяжении 
десятилетий связи с Азербайджаном 
и привержены нашему долгосроч-
ному партнерству с правительством 
Азербайджана и SOCAR.

Пользуясь случаем, выражаем 
Вам благодарность за постоянную 
поддержку проектов, оператором 
которых является bp, на протяже-
нии этих лет.  Мы ценим это успеш-
ное сотрудничество и надеемся, что 
оно продлится долгие годы».

Генеральный секретарь Со-
дружества Независимых Го-
сударств (СНГ) Сергей Лебе-
дев направил поздравительное 
послание премьер-министру 
Азербайджанской Республи-
ки Али Асадову.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Ка-
бинете Министров, Сергей Лебедев 
выразил Али Асадову искренние 
поздравления по случаю перена-
значения на пост премьер-мини-
стра Азербайджана.

«Уверен, что возглавляемое Вами 
правительство будет эффективно 
работать для социально-экономи-
ческого развития страны, а также 
продолжит линию по поддержанию 
всестороннего сотрудничества на 
пространстве Содружества Неза-
висимых Государств», - отмечает-
ся в послании.

Сергей Лебедев пожелал Али Аса-
дову здоровья, спокойствия и успе-
хов в реализации планов и иници-
атив во имя интересов азербайд-
жанского народа.

С искренними пожеланиями
Региональный президент bp Гэри Джонс  

поздравил премьер-министра Али Асадова

Генеральный секретарь СНГ направил  
поздравительное послание Али Асадову

Ильхам Алиев принимает  
поздравления по случаю победы 

на президентских выборах
Ваше превосходительство!
Передаю Вам самые искренние 

поздравления по случаю переизбра-
ния на пост Президента Азербайд-
жанской Республики. Я воспринял 
эту новость с большой радостью.

Ваша убедительная победа явля-
ется доказательством доверия и под-
держки азербайджанского народа 
Вашему мудрому руководству. Это 
также еще раз подтверждает веру 
азербайджанского народа в Вашу 
способность вести страну по пути 
развития и прогресса. Уверен, что 

Ваше переизбрание Президентом 
еще более укрепит региональный 
и международный авторитет Азер-
байджана.

Господин Президент, с нетерпе-
нием жду возможности стать свиде-
телем развития египетско-азербайд-
жанских отношений по восходящей 
в предстоящий период благодаря со-
трудничеству и координации с Вами.

С высочайшим почтением
Абдель Фаттах ас-Сиси,

Президент Арабской 
Республики Египет

В рамках 14-й пленарной сессии 
Азиатской парламентской ассам-
блеи (АПА) 21 февраля в Баку 
состоялось заседание Испол-
нительного совета структуры.

На заседании с докладом высту-
пил председатель Исполнительно-
го совета Абдулкадир Эмин Онен. 
Он проинформировал о пройден-
ном структурой пути и ее дальней-
ших перспективах. «Азиатская пар-
ламентская ассамблея играет роль 
важной платформы в решении гло-
бальных проблем», - подчеркнул он 
и выразил уверенность, что Азер-
байджан успешно будет председа-
тельствовать в Ассамблее в 2024-
2025 годах.

На заседании заместитель гене-
рального секретаря АПА Киа Таба-
табаи представил отчет о деятель-
ности структуры за прошедший пе-
риод. Генеральный секретарь АПА 
Мухаммед Реза Меджиди проинфор-
мировал участников заседания о по-

следних выдвинутых предложениях 
по обсуждаемым проектам резолю-
ций. Генсек выразил благодарность 
Азербайджану за организацию ме-
роприятия и подчеркнул, что не со-
мневается в успешном председатель-
ствовании нашей страны в АПА.

Затем была обсуждена повест-
ка дня 14-го пленарного заседания 
Ассамблеи. На мероприятии были 
рассмотрены проекты решений, вы-
двинутых постоянными комитета-
ми по экономике и устойчивому раз-
витию, бюджету и планированию, 
социальным и культурным, поли-
тическим вопросам. Также в цен-
тре внимания находились органи-
зационные и другие вопросы.

В работе заседания приняли уча-
стие глава делегации Милли Медж-
лиса в АПА Амина Агазаде, члены 
делегации Айдын Гусейнов, Ильхам 
Мамедов, Анар Мамедов, делегации 
стран - членов Ассамблеи и другие 
официальные лица.

Отдел политики

Авторитетная платформа
В Баку состоялось заседание Исполнительного совета 

Азиатской парламентской ассамблеи
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Завершилась 60-я Мюнхенская 
международная конференция 
по безопасности, и, вероятно, 
необходимо осмыслить ее ито-
ги для нашей страны. 

Конечно, на форуме многое 
касалось Европы, украинско-рос-
сийского противостояния, важен 
был также израильско-палестин-
ский трек, но и встречи Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
с различными политиками и, ко-
нечно, с премьер-министром Ар-
мении и канцлером Германии еще 
долго будут будоражить политиче-
скую элиту мира. 

Не только наши политологи при-
знают значимость Азербайджана для 
Европы - новый образ нашей стра-
ны, его Президент интересен всем. 
Фактически то, о чем долго размыш-
ляли, что прогнозировали и на что 
надеялись азербайджанские экспер-
ты, свершилось. Изменилась гео-
политика Южного Кавказа, и наша 
страна с ее лидером Президентом  
Ильхамом Алиевым несут главную 
ответственность за процессы на этом 
пространстве. 

Мы вернулись 
в общеевропейскую 

политику
А что же случилось такого, к чему 

мы еще не привыкли? Во-первых, 
как заявил в своей инаугурацион-
ной речи Президент Ильхам Алиев, 
«Процесс нормализации отношений 
между Азербайджаном и Арменией 
должен сойти с международной по-
вестки дня. Потому что все, кому 
не лень, хочет заниматься этим во-
просом. Идите занимайтесь своими 
делами». Это значит, что азербайд-
жано-армянские отношения боль-
ше не являются чем-то отдельным, 
они стали частью общего процесса, 

на них реагируют в общем европей-
ском контексте. Победа Азербайд-
жана вернула Южный Кавказ как 
минимум в общеевропейскую по-
литику, она связала нас с тем, что 
там сейчас происходит. Мы оказа-
лись готовы к вниманию больших 
сил, и с Азербайджаном, его Пре-
зидентом больше не говорят с по-
зиции силы.

Во-вторых, обращает внимание 
то, что глава нашего государства на 
полях Мюнхенской конференции 
встретился с канцлером Германии 
Олафом Шольцем. То есть сегод-
ня для Баку приоритет - Германия, 
а не Франция. Причин тут много, 
но главное - азербайджанофобия 
французских властей стала зашка-
ливать, а потому нужны новые или 
относительно новые лица. 

Немаловажную роль в этом так-
же играет критика французского ко-
лониализма Азербайджаном. Без-
условно, это направление - очень 
верный стратегический ресурс на-
шего лидера, который необходимо 
развивать и дальше. 

Тут уместно будет отметить, что 
у европейских стран много проблем 
с новым образом, да и в старом не-
мало черных пятен. В унисон с этим 
- активность нашей страны в Дви-

жении неприсоединения. Недаром 
Ильхам Алиев в своей инаугураци-
онной речи особо отметил это дви-
жение и развивающуюся или про-
должающуюся в ее рамках актив-
ность страны. Не будет ошибкой, 
если предскажем, что это направ-
ление нашей внешней политики бу-
дет активно развиваться и дальше, 
а глобальный Юг будет совершен-
ствовать свои усилия по преодо-
лению колониального глобализма. 

Ответственность 
за мир в регионе

Понятно, что Соединенным 
Штатам Америки и Евросоюзу не 
нужна Россия на Южном Кавказе. 
Лидерство Азербайджана, ответ-
ственность нашей страны за мир на 
Южном Кавказе для них предпоч-
тительнее - даже если этого им не 
особенно хотелось бы. Однако они 
будут вынуждены с этим смириться. 

Это, конечно, укрепляет пози-
ции Пашиняна в Армении. Поэтому 
вместе с Мюнхеном почти в унисон 
состоялась встреча Ильхама Али-
ева с Президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом в Анкаре. 
США и Европе придется согласиться 
с тем, что у лидера Южного Кавка-

за - Азербайджана свои отношения 
и с Турцией, и с Россией, и с Ира-
ном. Если вспомнить речь Ильхама 
Алиева на церемонии приведения 
к присяге и озвученные им внеш-
неполитические приоритеты, то все 
становится еще более понятным: 
союз с тюркскими государствами, 
единая семья. Это сильный посыл 
на Юге, да и в мире в целом. Кста-
ти, Россия - это не только славяне, 
но и часть тюркского мира.

Мирный договор с Арменией, как 
и любой процесс с этой страной, не 
прост, потому что соседнее государ-
ство применяет странную логику, 
странные стандарты, соединяя не-
редко несоединимое. Рационализм 
у него замещен историческими бо-
лями, фантомами, агрессией и тюр-
кофобией. И все-таки очень слабое, 
едва заметное, но движение к миру, 
нормализации отношений все же 
происходит. Конечно, как всегда, на 
встрече с Шольцем и Алиевым Па-
шинян говорил одно, на встречах 
с Блинкеном и наедине с Шольцем 
- другое. Однако мы надеемся, что 
четкая переговорная позиция на-
шей страны окажет дальнейшее по-
зитивное влияние на этот процесс. 

Безусловно, армянские радика-
лы и реваншисты всех мастей бу-
дут затруднять движение к миру, 
но Азербайджан четко обозначил 
свои приоритеты и им всем при-
дется с этим смириться. 

Залог позитива - 
наш суверенитет

От Южного Кавказа многое за-
висит в Европе и Азии, и он ста-
нет частью этого пространства. Ин-
тересно, что это нужно и Европе, 
и Азии, хотя видят это простран-
ство они по-разному. Тут интерес-
но заметить: коль скоро это так, то 
будут вынуждены принять наше ви-

дение будущего региона. Тем более 
что Ильхам Алиев озвучил, что пер-
воочередным делом будут откры-
тие коммуникаций, развитие эко-
номики, «зеленой» энергетики, эко-
номические проекты и т.д. 

И, наконец, о СОР29, об эколо-
гии. В Мюнхене эта тема во встре-
чах нашего Президента заняла до-
статочно большое место. На наш 
взгляд, этот вопрос важен не толь-
ко сам по себе, но и в увязке с взаи-
модействием с Арменией. Нас ин-
тересует мир, переход к «зеленой» 
энергетике, и мы не должны забы-
вать, какой ущерб Армения нанес-
ла и продолжает наносить эколо-
гии Южного Кавказа, Карабаха, 
Каспию, насколько опасны Меца-
морская атомная станция и все еще 
не разминированные территории. 

«Зеленая» энергетика - это о бу-
дущем, мир находится в переходе 
к возобновляемым источникам энер-
гии, а мы как страна нефте- и газо-
добывающая должны занять свое 
особое место в этом переходе.

Резюмируя сказанное, надо отме-
тить, что мюнхенская конференция 
еще раз показала, что наряду со ста-
рым миропорядком с его проблема-
ми и противоречиями, с тем, что он 
получил от прошлого и не справил-
ся, складывается новый мир, в кото-
ром от прошлого останется и хоро-
шее наследие, и, к сожалению, пло-
хое. Но некоторые страны, в том 
числе и Азербайджан, преодолеют 
негатив. И залогом этому будут наш 
суверенитет, наш сильный лидер 
и четкое понимание им задач, ко-
торые надо решить как в близкой, 
так и дальней перспективе. 

 
Ильхам МАМЕДЗАДЕ,
директор Института 

философии и социологии НАНА, 
доктор философских наук, 

профессор

Мюнхен и новая геополитика Южного Кавказа
Азербайджан оказался готов к вниманию больших сил, и с ним уже не говорят с позиции силы

Юбилейная, 60-я Мюнхенская 
конференция по безопас-

ности собрала большое количе-
ство политиков и экспертов из 
десятков стран, среди которых 
были главы государств и прави-
тельств, министры иностранных 
дел и обороны, руководители 
международных организаций. 

Октай СУЛТАНОВ

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев является одним из ми-
ровых лидеров, которого регулярно 
приглашают на эту конференцию. 
В этом году он прибыл в Мюнхен, 
представив накануне во время ина-
угурации в парламенте свои сообра-
жения относительно будущей поли-
тики страны. Глава государства четко 
обозначил контуры внешней поли-
тики Азербайджана в сегодняшних 
реалиях. Речь идет не только о пе-
реходе к выстраиванию отношений 
на Южном Кавказе в поствоенный 
период и создании прочного мира 
в регионе, но и о дальнейшем вы-
страивании многоплановой внеш-
ней политики. 

Многочисленные встречи, прове-
денные главой государства на Мюн-
хенской конференции по безопасно-
сти, имеют очень большое значение 
не только в локальном, региональ-
ном аспекте, но и в глобальном мас-
штабе. В то же время они являют-
ся показателем высокого внимания 
к Азербайджану и его руководителю. 

Интенсивность графика встреч 
Президента Азербайджана на по-
лях конференции говорит о боль-
шом количестве желающих сотруд-
ничать с Азербайджаном. Среди мно-
жества проведенных встреч можно 
выделить переговоры с госсекрета-
рем США, генеральным секретарем 
ОБСЕ и канцлером Германии. Эти 
встречи, наряду с формированием 
правильного представления о на-
шей стране как о ведущем акторе 
на Южном Кавказе, имеют значи-
мость с точки зрения вклада Азер-
байджана в вопросы мира, безопас-
ности и обмена информацией. 

Вместе с тем эти и целый ряд 
других встреч по обращению про-
тивоположной стороны свидетель-
ствуют о том, что сегодня некоторые 
политические круги вынуждены от-
казаться от давления на нашу стра-
ну. В мире приходят к осознанию 
того, что Азербайджан - самодоста-
точное государство, которое прово-
дит независимую внешнюю полити-
ку, и все попытки диктовки или воз-
действия на него заранее обречены 
на провал. В то же время Азербайд-
жан является надежным партнером, 
а слово Президента Ильхама Алие-
ва равносильно его подписи. 

Заслуживает особого внимания 
встреча, состоявшаяся 17 февраля 
на полях Мюнхенской конференции 
между Президентом Азербайджа-
на Ильхамом Алиевым и государ-
ственным секретарем США Энто-
ни Блинкеном по обращению про-
тивоположной стороны. Отметив 
на встрече, что США очень высо-
ко оценивают двусторонние связи 
с Азербайджаном, Энтони Блинкен 
подчеркнул, что имеются хорошие 
возможности для дальнейшего укре-
пления двусторонних отношений 
и сотрудничества между двумя стра-
нами. Ильхам Алиев в свою очередь 
заявил, что Азербайджан высоко оце-
нивает двустороннюю повестку дня 
с США, и есть благоприятные воз-
можности для расширения партнер-
ства между странами. Госсекретарь 

США передал свои поздравления по 
случаю проведения СОР29 в Азер-
байджане, отметив, что Соединен-
ные Штаты готовы к сотрудничеству 
с Азербайджаном в рамках Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата и поддерживают нашу стра-
ну в этом вопросе. 

Коснувшись ситуации на Южном 
Кавказе, Президент Ильхам Алиев 
подчеркнул, что в регионе уже уста-
новлен мир, и азербайджано-амери-
канские отношения должны разви-
ваться самостоятельно, вне процес-
са нормализации отношений между 
Азербайджаном и Арменией. То есть 
главе американской дипломатии было 
заявлено то, о чем говорилось в ина-
угурационной речи. И это является 
наглядным подтверждением прин-
ципиальной межгосударственной 
политики официального Баку.

В том же контексте грядущей 
конференции по проблемам кли-
мата СОР29 следует рассматривать 
и встречу Президента Ильхама Али-
ева со специальным представителем 
президента США по вопросам кли-

мата Джоном Керри, бывшим гос-
секретарем во времена президента 
Обамы. Однако вопросы борьбы с из-
менением климата руководитель на-
шей страны призвал рассматривать 
не как отдельный компонент внеш-
ней политики, а вкупе со связанны-
ми с ним двумя другими приори-
тетами - борьбой с исламофобией 
и неоколониализмом. 

Еще одна встреча в Мюнхене 
может быть выделена отдельным 
абзацем. 17 февраля по инициати-
ве германской стороны состоялась 
встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева с канцлером Ола-
фом Шольцем. Германия выразила 
готовность оказать свою поддержку 
мирным переговорам между Арме-
нией и Азербайджаном и оказать со-
действие в проведении соответству-
ющих встреч на своей территории. 

Вслед за этим по инициативе кан-
цлера Германии состоялась совмест-
ная встреча Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева с канцлером 
Олафом Шольцем и премьер-мини-
стром Армении Николом Пашиня-
ном. Позже трехсторонняя встре-
ча перешла в формат двусторонней 
между руководителями Азербайд-
жана и Армении, что само по себе - 
некий символический знак, означа-
ющий одно: Иреван после его оче-
редных провокаций вновь оказался 
один на один с Баку без посредни-
ков. То есть произошло то, что гла-
ва нашего государства озвучил на 
указанной трехсторонней встрече, 
а именно - Азербайджан выступает 
за мир в регионе, считая приоритет-
ными двусторонние контакты между 
Баку и Иреваном. Президент Азер-
байджана послал четкий месседж - 
никому не стоит даже пытаться под-
менить посредничество между Баку 
и Иреваном поддержкой Армении.

Немаловажный интерес пред-
ставляет встреча Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева с генеральным секретарем 
ОБСЕ, вице-президентом Совета 
Фонда Мюнхенской конференции 
по безопасности Хельгой-Марией 
Шмид также по обращению про-

тивоположной стороны. В ходе бе-
седы были затронуты вопросы со-
трудничества между Азербайджаном 
и ОБСЕ по изменению климата, про-
ведению в этом контексте совместных 
мероприятий, состоялся также обмен 
мнениями по региональным вопро-
сам. Помимо протокольных вопро-
сов, обсуждаемых на этой встрече, 
Президент Азербайджана выступил 
с инициативой упразднения ряда ме-
ханизмов в рамках ОБСЕ, являющих-
ся пережитками прошлого. В этом 
контексте он акцентировал внима-
ние генсека ОБСЕ на таких совер-
шенно бездействующих структурах, 
как Минская группа, Комитет пла-
нирования высокого уровня, лич-
ный представитель действующего 
председателя ОБСЕ. Глава государ-
ства отметил, что, учитывая имею-
щиеся сегодня бюджетные проблемы 
в рамках ОБСЕ, следовало бы напра-
вить финансовые ресурсы на более 
значимые цели.

Говоря о вопросах финансов и биз-
неса, следовало бы отметить встречи 
Президента Ильхама Алиева с прези-
дентом Европейского инвестицион-
ного банка, генеральным вице-пре-
зидентом The Rockefeller Foundation, 
генеральным управляющим дирек-
тором Всемирного банка, а также ис-
полнительным директором Восточ-
ногерманской бизнес-ассоциации.

Из сказанного можно сделать од-
нозначный вывод: Азербайджан при-
ехал на Мюнхенский форум с ясной, 
выверенной позицией как в вопросах 
регионального значения, так и гло-
бального характера. Большое коли-
чество встреч, проведенных по об-
ращению противоположной сторо-
ны, говорит о возросшем авторитете 
Азербайджана в мире и его роли в ре-
шении важнейших вопросов. В ходе 
работы конференции наша страна 
еще раз расставила акценты и обо-
значила приоритеты по основным 
вопросам как двусторонних отноше-
ний, так и международных связей. 
И, конечно же, гарантом успехов на-
шей страны на международной аре-
не является Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев.

Азербайджан приехал на 
Мюнхенский форум с яс-
ной, выверенной позици-
ей как в вопросах регио-
нального значения, так 
и глобального характера

ВЗГЛЯД

Показатель высокого внимания
Президент Ильхам Алиев четко обозначил контуры внешней политики Азербайджана в сегодняшних реалиях 

В соответствии 
с планом

В марте в Агдаме  
начнется  

строительство  
еще одного жилого  

квартала

В селе Баш Гервенд Агдамско-
го района будет реализован 
проект «Умное село», он будет 
осуществляться совместно со 
словацкими специалистами.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об 
этом заявил заместитель специ-
ального представителя Президен-
та Азербайджана на освобожден-
ных от оккупации территориях, 
входящих в Карабахский эконо-
мический район (за исключени-
ем Шушинского района), Башир 
Гаджиев в ходе своего выступле-
ния на конференции «Реконструк-
ция водно-канализационной ин-
фраструктуры в Карабахском ре-
гионе».

Он отметил, что до 2026 года 
запланированы строительство од-
ного города и 12 сел в Агдамском 
районе, одного города и 10 сел - 
в Физулинском, а также реализа-
ция проектов в поселках Ходжа-
венд и Гадрут, селе Туг и близле-
жащих селах; будут продолжены 
строительные работы.

«В настоящее время в Агдам-
ском районе строятся три села: Са-
рыджалы, Хыдырлы и Кенгерли. 
К концу текущего года планирует-
ся завершить второй этап работ, 
а в 2025 году осуществить пере-
селение в район жителей. В мар-
те планируется начать строитель-
ство еще одного жилого квартала 
в Агдаме, где параллельно продол-
жается не только строительство 
жилых домов, но и ведутся дру-
гие инфраструктурные работы», 
- сказал Башир Гаджиев.

Париж нагнетает 
эскалацию

Макрон пообещал  
Армении военную  

помощь

Париж дал согласие на по-
ставку военной техники 
в Армению, заявил прези-
дент Франции Эмманюэль 
Макрон на встрече с пре-
мьер-министром Армении 
Николом Пашиняном.

«Мы обсудим вопросы, на-
правленные на укрепление дву-
стороннего сотрудничества, про-
должим поддерживать развитие 
инфраструктуры в Армении с уча-
стием наших предприятий, а так-
же продолжим сотрудничество 
в сфере обороны.

Франция дала свое согласие 
на поставку оборонной военной 
техники, и Франция продолжит 
со всей ответственностью, не же-
лая какой-либо эскалации», - ска-
зал Макрон.

Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян в свою очередь 
заявил, что Армения поддержи-
вает территориальную целост-
ность всех своих соседей, и поэ-
тому развитие оборонительных 
способностей страны ни у кого 
не может вызвать тревоги.

«Единственная задача Арме-
нии - углубить развитие в сфере 
обороны и выстроить правиль-
ный баланс в регионе. Этот про-
цесс не должен ни у кого вызы-
вать тревоги, поскольку Армения 
признает территориальную це-
лостность всех своих соседей», - 
подчеркнул армянский премьер.

Отдел политики
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Хотя уже в сентябре представи-
тель Верховного комиссара ООН по 
делам беженцев в Армении Кави-
та Белани после общения с «бежен-
цами» заявила, что фактов насилия 
над армянскими жителями, покида-
ющими территорию Азербайджана, 
не обнаружено. Массовый исход ар-
мян из Карабаха хоть и является гу-
манитарной проблемой, но «азер-
байджанцы не проявляют агрессии 
в отношении переселенцев», конста-
тировала она. 

Так что, исходя из этих реалий, 
можно было взглянуть на реалии не-
множко с другой, более позитивной 
оптической точки. Например, при-
ветствовать общепринятую модель, 
когда независимо от этнической, ре-
лигиозной или языковой принад-
лежности правительство в рамках 
Конституции АР гарантирует ра-
венство прав и свобод, в том числе 
безопасность каждого гражданина. 
И заблуждаются те, кто думает, что 
в угоду какой-то не самой многочис-
ленной этнической группе Прези-
дент Ильхам Алиев объявит рефе-
рендум по пересмотру Основного 
закона интернациональной толе-
рантной страны. 

Не секрет, что на мартовских пе-
реговорах в Ходжалы и сентябрь-
ском рандеву в Евлахе полномоч-
ным представителям карабахских 
армян объяснили, что официальный 
Баку гарантирует местному населе-
нию право на свободу вероиспове-
дания, использование армянского 
в качестве языка обучения, фактор 
сохранения культуры, и никто не по-
кушается на его изначальные функ-
ции, сохраняющие и укрепляющие 
национальную идентичность. Более 
того, вернувшиеся в родные дома не 
только получат частную собствен-
ность в целости и сохранности, но 
будут полностью и без раскачки вов-
лечены в систему социально-эконо-
мической и общественно-полити-
ческой интеграции. Да они и сами 
видят пока только по телеканалам 
и в социальных сетях, насколько ши-
роко, а главное, глубоко засел в на-
шем сознании процесс возрожде-
ния всего Карабахского и Восточ-
но-Зангезурского регионов. 

Кстати, уже через пять дней по-
сле завершения точечной операции 
по окончательному восстановлению 
конституционного строя на всей тер-
ритории страны Президент Ильхам 
Алиев встретился в Нахчыване с ту-
рецким коллегой Реджепом Тайипом 
Эрдоганом и справедливо подметил: 
«Началась доставка гуманитарной 
помощи в Карабахский регион про-
живающему там армянскому насе-
лению. Поставляются, в том числе, 
дизельное топливо, бензин, продук-
ты питания, лекарственные пре-
параты и другая гуманитарная по-
мощь на равной основе, как гражданам 
страны, независимо от националь-
ной принадлежности». 

А когда армяне (пусть даже в ко-
личестве 120 тыс. человек, что не со-
ответствует действительности) друж-

но покинули дома, «заступники хри-
стианства», в том числе, британское 
издание The Independent дружно на-
писали: «Начался самый массовый 
исход людей на Южном Кавказе со 
времен распада Советского Союза». 
Вот он, уровень лукавства, когда ан-
гажированные источники информа-
ции закрывают глаза на миллионный 
голодный и холодный, безнадежный 
и отчаянный исход тридцатилетней 
давности, даже не пытаясь сопоста-
вить его с цивильным отъездом ар-
мян (все «жертвы этнической чист-
ки и блокады», пышущие здоровьем, 
были в автомобилях с цветами в руках, 
с запасом воды и продовольствия, да-
вая жизнерадостные интервью мест-
ным и зарубежным СМИ). 

Президент Ильхам Алиев по-
обещал, что власти помогут всем (!) 
возвращающимся в Карабах граж-
данам «организационно и финансо-
во». «Уверен, что если правитель-
ство Армении правильно проанали-
зирует события, произошедшие после 
того провокационного заявления, что 
«Карабах - это Армения», сделанного 
премьер-министром Армении в авгу-
сте 2019 года, вплоть до точечной 
антитеррористической операции  
20 сентября этого года, то мир не 
за горами, и это конструктивный 
подход с нашей стороны», - подчер-
кнул глава государства. 

Так кто виновен в том, что ка-
рабахские армяне, идущие на пово-
ду у «козлов-провокаторов», и сами 
идут на верную гибель, и пускают 
под нож процесс долгосрочного пе-
ремирия? Они ведь знали, что Ар-
мения не самая богатая страна на 
пост советском пространстве, а по-
тому удивительно их «единодушие» 
по поводу «генетической несовме-
стимости с турками», в соответствии 
с преступным учением основателя 
идеологии цехакрона Гарегина Нжде. 

Так что недавние добровольные 
беженцы снова ищут новый дом - в на-
дежде на счастье в России, а также 
на Западе. И это не только их личная 
забота, но и проблемы ментально-
сти. Так, премьер-министр Армении 
Никол Пашинян вместо того, чтобы 
активизироваться на треке двусто-
роннего равноправного замирения 
с Азербайджаном, буквально вчера 
вместе с супругой Анной Акопян от-
правился с двухдневным рабочим ви-
зитом во Францию во главе внуши-
тельной правительственной и пар-
ламентской делегации. По составу 
принимающей стороны (кроме пре-
зидента Франции Эмманю эля Ма-
крона это глава Сената Жерар Лар-

ше, премьер-министр Габриэль Ат-
таль и мэр Парижа Анн Идальго) 
понятна суть утешительных обна-
деживающих бесед, но это уже не 
наша проблема. 

В распоряжении не только азер-
байджанских властей, но и журнали-
стов есть десятки километров циф-
ровой информации, и теперь, про-
сматривая эти видео, убеждаешься 
в правильности поведения операто-
ров и корреспондентов, решивших 
увековечить чувства добровольных 
беженцев. Кстати, заступники армян 
в Париже настаивают на том, что по-
кидавшие Карабах армяне «опасались 
массовых репрессий» (это на виду 
у десятков блогеров континента?), 
а потому не жаловались, но как тогда 
быть с оценочной миссией ООН на 
территории Армении, где «постра-
давшие» могли дать волю эмоциям 
и заявить о тотальном насилии со 
стороны азербайджанских погра-
ничников и военных. Но докумен-
ты упрямая вещь, и на кадрах видно, 
как представители старшего поко-
ления вступали в детальный разго-
вор с местными журналистами, за-
частую говорили на азербайджан-
ском языке, вспоминая десятилетия 
прежней дружбы с «ненавистными» 
турками, при этом широко улыба-
ясь и делясь относительно будущих 
намерений. 

Если кто-то хочет увидеть, как 
выглядят и как говорят люди, дей-
ствительно пережившие этническую 
чистку, холод, голод и нечеловече-
ские страдания, пусть посмотрят ви-
део и фото обмороженных, исхудав-
ших, неделями прятавшихся в снеж-
ных горах и лесах, еле волочащих 
ноги азербайджанцев, покинувших 
Карабах под артиллерийские залпы 
и автоматные очереди 30 с неболь-
шим лет назад. Так что, как гово-
рили древние греки, все познается 
в сравнении. А то, что выдумыва-
ют члены ПАСЕ и Европарламен-
та, получающие зарплату благода-
ря европейским налогоплательщи-
кам, которым они должны служить 
честно и непредвзято, оставим на 
их совести - пусть говорят, отраба-
тывая свои тридцать сребреников. 

Представителям старшего по-
коления хорошо известна 

картина Федора Решетникова 
«Опять двойка» из учебни-

ков русского языка. 

Октай ЮСИФОГЛУ

Трудно сказать, 
насколько знакомы 
с этим произведением 
живописи в Армении, 
учитывая мононаци-

ональный состав насе-
ления и его «прохладное» 
отношение к «великому 
и могучему» еще со вре-
мен СССР. Как бы там ни 
было, давно настала пора 
создать армянский ана-
лог этой картины. А вот 

авторство можно смело 
приписать всему ру-

ководству этой респуб лики во главе, 
конечно же, с премьер-министром 
и выставить на всеобщее обозре-
ние во всех властных кабинетах РА. 

«Опять двойка» - это оценка дея-
тельности правительства, диплома-
тического ведомства, органов пра-
вопорядка и армии Армении. Хотя 
последняя структура получила свой 
«неуд», вернее жирную двойку еще 
в сентябре-ноябре 2020 года.

Что же произошло на сей раз? 
В ночь на 21 февраля в московском 
аэропорту Домодедово был задержан 
фитнес-тренер Кямиль Зейналлы, ко-
торый с мая прошлого года обвиня-
ется по четырем статьям УК Арме-
нии. За это время К.Зейналлы трижды 
пересекал границу с Россией, одна-
ко только сейчас о нем «вспомнили» 
соответствующие структуры. 

Ясно как день, что фигурант данного 
дела - всего лишь повод, как и вся эта 

наспех состряпанная история, ожи-
даемо перешедшая из уголовной со-
ставляющей в политическую пло-
скость. Какое отношение уголовный 
кодекс Республики Армения имеет 
отношение к гражданину Азербайд-
жанской Республики, никогда не бы-
вавшему на территории обвиняющей 
стороны?! Во время второй Карабах-
ской войны он, как и многие граж-
дане нашей страны, неоднократно 
приезжал с гуманитарной миссией 
на территорию Карабахского региона 
Азербаджана. Ведь как заявил Пре-
зидент Азербайджана на форуме клу-
ба «Валдай», «Карабах всем миром, 
равнинный, нагорный, признан как 
неотъемлемая часть Азербайджана. 
Армения сама не признает это неза-
конное образование. Карабах явля-
ется исторической, исконной азер-
байджанской землей». Так что при-
драться тут не к чему. 

На сей раз наши соседи, отъяв-
ленные «двоечники», решили в угоду 
своим западным покровителям прове-
рить на прочность азербайджано-рос-
сийские отношения и в случае своей 
неудачи поднять очередную шумиху 
на весь мир о невыполнении Росси-
ей своих обязательств не только по 
ОДКБ, но и в области международ-
но-правовых отношений. В случае 
же благоприятного для Армении ис-
хода «дела Зейналлы» мог создаться 
крайне опасный прецедент: жажду-
щие хоть какой-нибудь маленькой, 
сиюминутной победы в давнем про-
тивостоянии наши соседи устроили 
бы охоту за нашими соотечественни-
ками по всему миру с целью созда-
ния «базы данных» для дальнейше-
го обмена с бывшими «руководите-
лями» несуществующей республики. 
Теми самыми экс-лидерами карабах-
ских сепаратистов, которые грози-

лись приехать в Баку на танках, но 
сегодня сидят в Бакинском СИЗО 
в ожидании сурового вердикта суда. 

Кстати, исходя из итогов этого 
«дела», лопнувшего, как мыльный 
пузырь, можно не сомневаться в том, 
что армянская сторона воспользует-
ся этим, как было отмечено выше, 
и очень скоро мы вновь услышим 
очередные претензии в адрес север-
ного соседа. А пока… 

Вчера же, несмотря на целый ряд 
надуманных тяжелых обвинений с ар-
мянской стороны, Кямиль Зейналлы 
был освобожден из-под стражи уси-
лиями правительства Азербайджа-
на и посольства нашей страны в РФ, 
и скоро его будут встречать в Баку. 
Торжественно… В этом тоже мож-
но не сомневаться. Ибо речь идет 
не только, а может быть, не столь-
ко о конкретном человеке, сколько 
о престиже страны.

Новый дом - новые мечты
СИТУАЦИЯ

Не прошло и полгода, как 
основная часть желаю-
щих осесть в Иреване 
и окрестностях карабах-
ских армян решила по-
кинуть «родину-мать» 
по причине неопределен-
ности и безработицы

Также обсуждались вопросы со-
трудничества с США по созданию «зе-
леного энергетического коридора».

В целях обеспечения «зеленого» 
роста в Азербайджане в короткие 
сроки будет создана новая законо-
дательная база, к 2027 году введены 
в эксплуатацию 8 электростанций 
для увеличения доли возобновляе-
мых источников энергии, а также де-
карбонизации нефтегазовых опера-
ций, в том числе на Сангачальском 
терминале. Проект «зеленый энер-
гетический коридор», охватываю-
щий Азербайджан, Грузию, Румынию 
и Венгрию, был реализован с целью 
экспорта «зеленой» электроэнергии» 
и «зеленого» газа с учетом 157-ги-
гаваттного ветроэнергетического 
потенциала Каспийского моря. На 
встрече были рассмотрены возмож-
ности двустороннего сотрудниче-
ства с США в этой сфере.

Цели SOCAR по присоединению 
к «Хартии декарбонизации нефти 
и газа» (OGDC), сокращению объема 
факельного сжигания до нуля и до-
стижению нулевого уровня выбро-
сов метана были расценены как сви-
детельство приверженности Азер-
байджана принять активные меры 
по борьбе с изменением климата.

На встрече с помощником гос-
секретаря США по вопросам энер-
гетических ресурсов Джеффри Пай-
еттом, в частности, основной темой 
обсуждения стали вопросы, связан-
ные с развитием инфраструктур для 
диверсификации энергоснабжения, 
таких как Южный газовый коридор, 
в контексте современных вызовов 
в области энергетической безопас-
ности. Отмечалось, что в настоящее 
время Азербайджан поставляет газ 
в восемь стран, а дополнительные его 
поставки требуют увеличения про-
пускной способности «Кольца соли-
дарности». Была достигнута догово-

ренность о сотрудничестве и под-
держке США в этом направлении.

Кроме того, по итогам встречи 
Парвиза Шахбазова с помощником 
президента США по особым вопро-
сам, генеральным директором по во-
просам климата и энергетике Совета 
национальной безопасности (Бело-
го дома) Сарой Ладислав достигнута 
договоренность о проведении диало-
га с целью гармонизации целей энер-
гетической безопасности и климата.

Как следует из сообщения Мин-
энерго, на встрече обсуждалась важ-
ность долгосрочного сотрудниче-
ства по реализации региональных 
и международных проектов энер-
гетической безопасности, а также 
роль Южного газового коридора 
в период сложного энергетическо-
го кризиса в ЕС. 

«За три года Южный газовый 
коридор поставил в Европу более  
31 млрд кубометров природного газа. 
В настоящее время расширение ЮГК 
и увеличение поставок в Европу осу-
ществляется усилиями Азербайджа-
на», - напоминается в пресс-релизе 
Минэнерго.

Также стороны отметили, что бо-
гатый потенциал возобновляемой 
энергетики Азербайджана направ-

лен на осуществление энергетиче-
ского перехода страны и диверси-
фикацию энергопоставок в Европу.

«Был упомянут проект коридора 
«зеленой» энергии «Каспий - Черное 
море - Европа» и доведена до сведе-
ния проделанная работа. Существу-
ет решительная поддержка разви-
тия «зеленой» энергетики Президен-
том Азербайджанской Республики  
Ильхамом Алиевым. Кроме того, 
председательство Азербайджана 
в COP29 отражает его привержен-
ность «зеленой» энергетике, клима-
тической повестке и планам декар-
бонизации», - отмечается в сообще-
нии Минэнерго.

Касаясь проведения COP29, сто-
роны обменялись мнениями о поли-
тике и планах Азербайджана, связан-
ных с энергетическим переходом на 
национальном и глобальном уров-
не, возможным вкладом в процесс 
финансирования климата и сокра-
щением выбросов метана.

Была достигнута договоренность 
о проведении диалога о сотрудниче-
стве между Азербайджаном и США 
с целью гармонизации целей энер-
гетической безопасности и климата.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Заинтересованный диалог 
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Опять двойка!
Армения большего не заслуживает

В Стамбуле начал работу 27-й Ев-
разийский экономический сам-
мит «От кризисов к стабильно-
сти: построить всеобъемлющий 
мир», сообщает АЗЕРТАДЖ.

Заседание, организованное Фон-
дом стратегических и социальных 
исследований «Группа Мармара», 
продлится два дня.

На мероприятии будут обсуж-
даться темы, связанные с общеэконо-
мическими вопросами, климатиче-
ским кризисом, охраной окружающей 
среды и энергией, с нарушениями 
основных прав человека автори-
тарными режимами, сотрудниче-
ством в борьбе с незаконной торгов-
лей, искусственным интеллектом, 
его влиянием на будущее челове-
чества и правовым регулировани-
ем ИИ, а также транспортные ко-
ридоры, интеграционные процес-
сы и перспективы проекта «Один 
пояс - один путь» на 2023-24 годы.

Отдельное заседание будет по-
священо 100-летнему юбилею де-
вятого президента Турции Сулей-
мана Демиреля.

В работе саммита принимают уча-
стие представители 40 стран мира. 
Азербайджан на мероприя тии пред-
ставляют посол Азербайджана в Тур-

ции Рашад Мамедов, генеральный 
консул в Стамбуле Нармина Му-
стафаева, генеральный секретарь 
Парламентской ассамблеи Органи-
зации Черноморского экономиче-
ского сотрудничества (ПА ОЧЭС) 
Асаф Гаджиев и другие официаль-
ные лица.

От кризисов к стабильности               
В Стамбуле проходит 27-й Евразийский экономический саммит
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Несмотря на то, что Азербайд-
жан - открытая для мирового со-
общества страна, в силу политики 
двойных стандартов и предвзятого 
отношения к ней на фоне ее возрас-
тающего авторитета порой целена-
правленно создаются неуместные 
и не имеющие под собой никакой 
основы нарративы, по сути направ-
ленные против нашего государства.

В чем причины этих явлений, 
какова вообще ситуация с религи-
ей в нашей стране - об этом и мно-
гом другом мы беседуем с доктором 
философии по политическим нау-
кам Моисеем Беккером. 

- Современный мир стал более 
многоплановым, причем не только 
в политике, но и в культуре, рели-
гии, образе жизни. К сожалению, 
сегодня религия часто становится 
одним из важных инструментов экс-
пансии, идеологических расколов 
и межконфессиональных войн. Осо-
бенно ярко это проявляется в реги-
оне Большого Ближнего Востока. 
На этом фоне островком стабиль-
ности и межконфессионального со-
гласия остается Азербайджанская 
Республика, где на протяжении ве-
ков удавалось избегать конфлик-
тов на национальной и религиоз-
ной почве. Как, по-вашему, в чем 
причина подобного явления?

- Исторически Азербайджан всег-
да находился на перекрестке торго-
вых путей и являлся центром меж-
дународной экономической и дело-
вой активности. Здесь зарождались, 
отсюда распространялись и сюда же 
проникали всевозможные религи-
озные и философские учения, кото-
рые в результате длительного вза-
имодействия успешно абсорбиро-
вались автохтонным населением, 
которое приспосабливало их к соб-
ственным взглядам и воззрениям, 
выбирая для себя то, что более все-
го соответствовало генетическому 
коду азербайджанского народа, от-
метая при этом любые проявления 
радикализма. 

Вспомним, как в период нефтя-
ного бума в Баку и его окрестности 
приехала масса разнородного насе-

ления как из Российской империи, 
так и стран Азии и Европы. Одна-
ко, несмотря на религиозные и на-
циональные различия, в Азербайд-
жане не было случаев гонений или 
преследований мигрантов по како-
му-либо признаку. Все, кто оказы-
вался на промыслах и предприяти-
ях Баку, под влиянием общей обста-

новки избавлялись от собственных 
предрассудков. Если исключить ущем-
ление прав евреев царским прави-
тельством, то только в Азербайджа-
не представители этого народа впер-
вые почувствовали уважительное 
и даже сочувственное отношение 
к себе. Так, в 1907 году, узнав о ев-
рейском погроме в Румынии, рабо-
чие нефтепромыслов решили пере-
числить из своих наградных сумм 
часть средств в пользу пострадав-
ших. Все это свидетельствуют о том, 
что опыт сосуществования на земле 
Азербайджана различных этносов, 
культур и конфессий уходит далеко 
в глубь веков. Толерантности нель-
зя научиться - она или есть, или ее 
нет вовсе.

- В Азербайджане мирно сосуще-
ствуют иудеи, христиане и мусуль-
мане. Несмотря на то, что предста-
вители титульной нации составляют 
большинство населения республи-
ки, в стране обеспечены все основ-
ные права верующих независимо от 
их конфессиональной принадлеж-

ности. Тем не менее сравнительно 
недавно Государственный депар-
тамент США опубликовал доклад, 
где негативно отозвался о состоя-
нии религиозной свободы в Азер-
байджане. Как вы думаете, с чем 
это связано?

- Любые действия руководства 
США в год президентских выборов 

следует в первую очередь рассма-
тривать, исходя из внутриполитиче-
ских интересов. Менее всего Госде-
партамент интересовало действи-
тельное положение дел в области 
религиозных свобод в Азербайд-
жане. Уже сам факт того, что рели-
гия у нас отделена от государства, 
свидетельствует о том, что все кон-
фессии в стране пользуются рав-
ными правами. У нас нет господ-
ствующей религии и многие ино-
странцы, которые посещают Баку, 
поражаются уровню существующих 
здесь религиозных свобод. Из ска-
занного следует, что когда публико-
вался доклад, его составители ста-
вили во главу угла не объективный 
взгляд на проблему, а предвыбор-
ные баталии. Известно, что выбо-
ры президента США осуществля-
ются не на прямой основе, а через 
коллегию выборщиков, которые из-
бираются в каждом штате отдельно 
в зависимости от численности про-
живающего там населения. Всего их  
538 человек. Самое большое чис-

ло выборщиков представляет штат 
Калифорния - 55 человек. Но дья-
вол, как обычно, кроется в деталях: 
именно в этом штате проживает 
наиболее многочисленная армян-
ская община США, насчитывающая 
по разным оценкам от 500 000 до  
700 000 активных и достаточно бо-
гатых избирателей. Так что пробле-
ма не в религии, а в политике. 

- Известно, что после восста-
новления независимости в Азер-
байджане в августе 1992 года был 
принят закон о свободе вероиспо-
ведания. С тех пор прошло почти 
32 года, насыщенных фундамен-
тальными изменениями как вну-
три страны, так и за ее пределами. 
Как, по-вашему, есть ли необходи-
мость в совершенствовании дан-
ного законодательного акта и ка-
кие аспекты следует изменить или 
дополнить?

- Согласно 18 статье Конститу-
ции Азербайджанской Республики, 
религия у нас отделена от государ-
ства. В этой связи считается целесо-
образным запретить бизнесменам, 
банкирам и прочим предпринима-
телям одновременно со своей основ-
ной деятельностью руководить ре-
лигиозными общинами, поскольку 
результатом такого «слияния» мо-
гут стать финансовые нарушения. 
Одновременно с этим предлагается 
запретить государственным служа-
щим и номенклатурным работникам 
министерств и ведомств помимо ос-
новной работы возглавлять религи-
озные объединения, поскольку это 
создает конфликт интересов и до-
вольно опасную тенденцию в буду-
щем. В случае избрания госчинов-
ника руководителем религиозной 
общины он обязан отказаться от го-
сударственной службы. 

Считаю необходимым изменить 
уставы протестантских и еврейских 
общин в пользу традиционных цен-
ностей, когда общее собрание членов 
конкретной конфессии раз в пять 
лет избирает правление и председа-
теля общины, ответственных перед 
прихожанами. Кроме того, мы пред-
лагаем религиозным деятелям воз-
держиваться от не касающихся их 
конфессий политических заявлений.

- Благодарю за беседу.

Следуя многовековой традиции

В сложном и турбулентном мире, 
когда интересы различных 

государств часто сталкиваются 
друг с другом в борьбе за обла-
дание теми или иными ресурса-
ми или территориями, сложно 
найти такую страну, с которой 
можно просто дружить и раз-
вивать взаимовыгодное, рав-
ноправное сотрудничество. Од-
ной из таких стран, всегда теп-
ло настроенных по отношению 
к Азербайджану и нашему на-
роду, является Беларусь. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Нас роднит не только общее про-
шлое, но и схожее настоящее. В част-
ности, буквально недавно в Азер-
байджане прошли президентские 
выборы, а в Беларуси уже заверша-
ется подготовка к парламентским вы-
борам, намеченным на 25 февраля. 

О двусторонних отношениях, 
а также о грядущих в Беларуси вы-
борах в интервью газете «Бакин-
ский рабочий» рассказал Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Белару-
си в Азербайджане Андрей Равков.

- Недавно прошли внеочеред-
ные президентские выборы в Азер-
байджане. Каков ваш взгляд на это 
событие?

- Прежде всего, пользуясь случа-
ем, хотел бы поздравить ваших чита-
телей с успешными президентскими 
выборами в Азербайджане, которые 
впервые проведены на всей суверен-
ной территории страны. В этом их 
важное историческое значение.

В числе международных наблю-
дателей на выборах были и 12 пред-
ставителей Беларуси, включая пар-
ламентариев. С двумя из них и мне 
довелось съездить в Карабах, где 

они в группе с коллегами из Узбе-
кистана, Молдовы, Сербии посеща-
ли избирательные участки в городах 
Шуша и Ханкенди.  Международ-
ные наблюдатели констатировали, 
что выборы были проведены в со-
ответствии с национальным законо-
дательством, в атмосфере прозрач-
ности и демократичности, отмечена 
высокая явка избирателей. 

Особенно приятно отметить, что 
Президент Беларуси Александр Лу-
кашенко одним из первых позвонил 
Ильхаму Алиеву и поздравил сво-
его друга с убедительной победой, 
пожелав Ильхаму Гейдаровичу до-
брого здоровья и много сил для реа-
лизации всего задуманного на благо 
дружественного народа Азербайд-
жана. Приведу одну цитату из по-
слания: «В лице Беларуси Вы имее-
те надежного друга, разделяющего 
подходы к построению справедли-
вых и равноправных межгосудар-
ственных отношений, укреплению 
безопасности, диалога и доверия». 
Эти слова характеризуют отношения 
стратегического партнерства меж-
ду нашими странами, которые Бе-
ларусь готова укреплять и всемер-

но развивать. Мы искренне жела-
ем процветания братскому народу 
Азербайджана на новом историче-
ском этапе развития вашей прекрас-
ной страны. 

- Господин посол, приближаются 
парламентские выборы в Беларуси. 
Что их отличает от предыдущих?

- В отношении наших предстоящих 
выборов хочу обратить внимание, 
что они проводятся после внесения 
важных изменений в Конституцию 
Республики Беларусь. Ключевой осо-
бенностью электоральной кампании 
2024 года является то, что проходит 
она на фоне серьезных для нашей 
страны внешнеполитических вызо-
вов - военного конфликта в Украине 
и нескрываемой гибридной агрессии 
со стороны Запада. В таких услови-
ях выборы - это не только форми-
рование представительных органов 
власти, но еще и универсальный ме-
ханизм консолидации и обществен-
ного единения белорусского наро-
да. Это одновременно возможность, 
право и обязанность каждого из нас 
послужить делу сохранения мира на 
нашей земле.

На 25 февраля 2024 года в нашей 

стране назначен Единый день голо-
сования. Предстоит избрать депу-
татов Палаты представителей На-
ционального собрания (это нижняя 
палата парламента) и депутатов мест-
ных Советов - областных, городских, 
районных, поселковых и сельских.

Выборы - один из неотъемлемых 
элементов демократии в государстве, 
эффективный формат коллектив-
ного принятия решений с равным 
воздействием участников на исход 
процесса. 

- Насколько объемная эта ра-
бота, провести такое мероприя-
тие, как Единый день голосования?

- Текущая избирательная кам-
пания - крупнейшая за всю исто-
рию независимой Беларуси. Пред-
стоит избрать 110 депутатов Пала-
ты представителей Национального 
собрания Республики Беларусь и  
12 514 депутатов местных Советов 
депутатов. В Единый день голосова-
ния белорусские граждане опреде-
лятся с представителями, которые 
будут выступать от их имени, деле-
гируя им право управления нашей 
страной. Те избиратели, у которых не 
будет возможности прийти на уча-
сток в воскресенье, могут реализо-
вать свое избирательное право в пе-
риод досрочного голосования с 20 
по 24 февраля.

Особенностью данной избира-
тельной кампании является то, что 
в выборах депутатов местных Советов 
имеют право участвовать граждане 
России, которые постоянно прожи-
вают на территории нашей страны. 
Граждане, которые постоянно про-
живают за границей, смогут прие-
хать в Беларусь и проголосовать на 
предназначенном для них участке, 
расположенном в г.Минске.

- Андрей Алексеевич, в Бела-
руси двухпалатный парламент, вы 
сказали о выборах в Палату пред-

ставителей, а когда будет форми-
роваться его верхняя палата?

- Верхняя палата Парламента Бе-
ларуси - это Совет Республики, ко-
торый мы иногда называем Сена-
том, а членов Совета Республики - 
сенаторами.

С 12 по 21 марта 2024 г. президи-
умы вновь избранных районных, го-
родских Советов депутатов совместно 
с районными и городскими исполко-
мами, президиумами Минского го-
родского Совета депутатов и Мин-
ского горисполкома выдвинут кан-
дидатов в члены Совета Республики.

Выборы пройдут 4 апреля  
2024 г. на заседаниях депутатов мест-
ных Советов депутатов базового 
уровня в каждой области и депута-
тов Минского городского Совета де-
путатов. Подведение ЦИК итогов 
выборов и регистрация избранных 
членов Совета Республики пройдут 
не позднее 11 апреля 2024 г.

Уточню, что в Совете Республи-
ки - 64 сенатора. По 8 человек из-
бираются от каждой из 6 областей 
и от г.Минска, а 8 членов Совета Ре-
спублики назначаются Президентом  
Республики Беларусь. 

- Насколько высоко стремле-
ние граждан реализовать свое пра-
во быть избранными, что можно 
сказать о кандидатах в депутаты?

- Прямым свидетельством того, 
что на выборах депутатов 2024 года 
обеспечены состязательность и кон-
куренция, является статистика заре-
гистрированных кандидатов в депута-
ты. Всего в депутаты Палаты предста-
вителей выдвинуты 298 кандидатов, 
из которых зарегистрированы 265. 

В местные Советы депутатов 
выдвинуты 18 996 кандидатов, из 
которых 18 802 продолжат борьбу 
за депутатский мандат. Парламент 
и местные Советы будут избраны 
из числа кандидатов, представля-

ющих все слои белорусского обще-
ства и имеющих опыт в различных 
сферах, что необходимо для буду-
щей успешной работы народных из-
бранников.

- В заключение позвольте спро-
сить вас о наших межпарламент-
ских связях?

- Уверен, что сразу в начале рабо-
ты обеих палат Национального со-
брания Беларуси нового созыва бу-
дет сформирована рабочая группа по 
сотрудничеству с Милли Меджли-
сом Азербайджана. В Милли Медж-
лисе группу по связям с Беларусью 
возглавляет депутат, академик Зияд 
Самедзаде, который вносит боль-
шой вклад в двустороннее сотруд-
ничество. 

Мы ценим роль парламентской 
дипломатии и развиваем двусторон-
ние межпарламентские связи и кон-
такты в многосторонних форматах. 
Например, в 2023 году белорусские 
парламентарии трижды посещали 
Баку. В этом году четверо наших 
парламентариев принимали участие 
в наблюдении за президентскими 
выборами. Также планируется об-
мен визитами, предстоят встречи 
на международных парламентских 
площадках. 

В начале апреля намечено проведе-
ние Дней культуры Беларуси в Азер-
байджане. Будем рады видеть азер-
байджанских парламентариев на их 
открытии и на концертах, художе-
ственных выставках, днях кино.

3 июля 2024 года мы будем отме-
чать наш национальный праздник 
и 80-летие освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков. 
И также пригласим наших азербайд-
жанских друзей, включая депутатов 
Милли Меджлиса, на торжествен-
ные мероприятия в Минске и в Баку.  
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В результате поэтапных и ско-
ординированных мер, предпри-
нятых правительством Азер-
байджанской Республики,  
20 февраля была осуществлена 
репатриация в страну 7 граж-
дан Азербайджанской Респу-
блики, содержавшихся в лаге-
рях на территории Сирийской 
Арабской Республики; в их чис-
ле пять детей и две женщины.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в первую очередь были 
установлены их местонахождение, 
личности и гражданство, после чего 
был организован их переход на тер-
риторию Турецкой Республики.

В Турцию были командирова-

ны представители соответствующих 
государственных структур, ответ-
ственных за репатриацию азербайд-
жанских граждан из Ирака и Сирии.

Посольство Азербайджана в Тур-
ции провело соответствующую ко-
ординационную работу, гражданам 
Азербайджана были предоставлены 
свидетельства на возвращение, и они 
были доставлены в страну.

Планируется реализовать соот-
ветствующие меры в направлении 
социальной реабилитации и реин-
теграции репатриантов в общество.

Правительство Азербайджана 
продолжит принимать необходи-
мые меры для репатриации граж-
дан, ставших жертвами вооружен-
ного конфликта на территории за-
рубежных стран.

Дружба, основанная на взаимном уважении
Беларусь готова и дальше укреплять и всемерно развивать отношения с Азербайджаном 

Несмотря на религиозные и национальные 
различия, в Азербайджане не было случаев 
гонений или преследований мигрантов по ка-
кому-либо признаку

МИД координирует ситуацию
Из Сирии репатриированы 7 граждан Азербайджана

Между Молдовой и Азербайд-
жаном налажены тесные друже-
ственные связи. Политический 
диалог между двумя странами 
должен получить дальнейшее 
развитие, - сказал министр вну-
тренних дел Молдовы Адри-
ан Эфрос на встрече с послом 
Азербайджана в этой стране 
Ульви Бахшалиевым, сообщает  
АЗЕРТАДЖ.

В ходе обсуждений стороны про-
анализировали состояние сотрудни-
чества в сфере внутренних дел и от-
метили реализованные за последние 
годы совместные проекты. Посол  
У.Бахшалиев подчеркнул, что окажет 

поддержку постоянному развитию 
связей сотрудничества между дву-
мя странами.

На встрече были обсуждены и пер-
спективы расширения существующей 
договорно-правовой базы между ми-
нистерствами внутренних дел Молдо-
вы и Азербайджана, а также приори-
теты сотрудничества в таких сферах, 
как уголовный розыск и миграция.

Министр Адриан Эфрос отме-
тил, что в предстоящий период будут 
расширены интенсивные работы над 
программой развития министерства, 
а также предприняты усилия по изу-
чению передовых практик и опреде-
лению стандартов в уголовных рас-
следованиях.

Совместными усилиями
Баку и Кишинев обсудили создание механизма  

взаимного обмена информацией
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Поэтому правительство все эти 
годы предпринимало самые различ-
ные меры для финансирования биз-
неса, особенно в регионах страны. 
При целостном подходе такая под-
держка считается важнейшим на-
правлением государственного курса 
на диверсификацию экономики от 
углеводородной зависимости и раз-
витие ненефтяного сегмента народ-
ного хозяйства. Для решения этой 
задачи как нельзя кстати пришлись 
субсидии бизнесу. Этот системный 
и весьма эффективный механизм 
уже многие годы применяется на-
ряду с прочими мерами содействия, 
так что местные предприниматели 
и фермеры оформляют долговые обя-
зательства на преференциальных ус-
ловиях и по субсидируемой государ-
ством процентной ставке. 

Упомянутой цели успешно содей-
ствует и Фонд гарантирования кре-
дитов, покрывающий львиную долю 
банковских ссуд малому и среднему 
бизнесу. Однако не довольствуясь 
лишь этими мерами, правительство 
реализует различные инвестицион-
ные проекты в регионах для органи-
зации новых рабочих мест, улучше-
ния инфраструктуры, повышения 
конкурентоспособности и диверси-
фикации экономики. Если же приба-
вить к этому комплексные подходы 
в рамках системных налоговых и та-
моженных льгот, а также практику 
поощрения инвестиционных начи-
наний субъектов хозяйствования, 
мы получаем весьма продуманный, 
всесторонний и достаточно эффек-
тивный механизм поддержки дело-
вых кругов, успешно поднимающий 
ненефтяные отрасли. 

Судя по всему, это у нас неплохо 
получается. Ведь если приглядеть-
ся к недавней отчетности Государ-
ственного комитета статистики, то 

уже в январе наступившего года не-
нефтяные отрасли поддержали до-
статочно сильный восстановитель-
ный рост национальной экономики, 
возвестив тем самым начало новой 
эры, где высокая ставка на неугле-
водородный сегмент народного хо-
зяйства оправдывает себя не менее 
выраженными результатами. Резуль-
таты всесторонней поддержки биз-
неса проявили себя уже в начале это-

го года. В достаточно сложной си-
туации глобальной экономической 
неопределенности отечественный 
ненефтяной сектор показал суще-
ственный рост, а если обратить вни-
мание на падение темпов экономи-
ческого восхождения в нефтегазо-
вой сфере, то уже можно надеяться, 
что в перспективе реальный сегмент 
сможет компенсировать уменьше-
ние экспортных доходов от «золо-
той жилы» - нефти и газа. 

Новый год начался для Азербайд-
жана с высоких экономических по-

казателей, сообщил М.Джаббаров. 
На смену прошлогоднему замедле-
нию темпов экономического роста 
из-за падения сырьевых цен и не-
фтедобычи пришел достаточно силь-
ный и уверенный рост по важнейшим 
для нашей страны макроэкономиче-
ским индикаторам. Так, в январе по 
сравнению с сопоставимым време-
нем прошлого года ВВП республики 
вырос на 5%, но особенно впечатля-

ет уверенный экономический рост 
в ненефтяном сегменте - добавлен-
ная стоимость в ненефтяных отрас-
лях увеличилась аж на 12,3%.

Льготные кредиты и денежный 
дождь обернулись благодатными всхо-
дами - прирост рыночной стоимо-
сти в строительном секторе составил 
66,9%, в сфере транспорта и склад-
ского хозяйства - 26,8%, ненефтега-
зовой обрабатывающей промышлен-
ности - 16,8%, туризма и обществен-
ного питания - 12,1%, информации 
и связи - 11,8%. На этом фоне все это 

время в экономике страны наблю-
далась еще и высокая инвестицион-
ная активность, а находящийся в ос-
нове столь бурного хозяйственного 
роста наглядный показатель разви-
тия в виде объема капиталовложе-
ний в основной капитал увеличился 
на 37,4%. Примечательно и то, что 
в ненефтяном сегменте финансовые 
вложения поднялись на 34,1%. 

Конечно же, такие подвижки по 
финансовым потокам в ненефтяные 
отрасли не могли пройти незамечен-
ными, особенно в свете всесторонней 
поддержки бизнеса и инвестицион-
ной среды. Выраженная поддержка 
бизнеса в нелегкие для экономики 
пандемийные годы стала нагляд-
ным свидетельством государствен-
ной заботы, проявившейся в радуж-
ных показателях январского роста. 
Очевидно и то, что продолжающе-
еся все это время правительствен-
ное содействие субъектам предпри-
нимательства еще один плюс в ко-
пилку дальнейшего восхождения 
ненефтяной экономики. 

Иначе не может быть, ведь на про-
тяжении всего прошлого года мест-
ные субъекты предпринимательства 
получали всеобъемлющую государ-
ственную поддержку в виде субси-
дий, и особенно это касалось пред-
принимателей, так или иначе по-
страдавших от известных событий 
в мировой и местной экономике, свя-
занных с пандемией коронавируса. 
А усиленное государственное содей-
ствие поддержало новую волну ро-
ста конкурентоспособных предпри-
ятий - сегодня крупные производ-
ственные и сельскохозяйственные 
площадки становятся центром при-
тяжения всевозможных мер и про-
грамм правительственной поддерж-
ки, открывая перспективные пути 
для развития предпринимательской 
деятельности в важнейших сегмен-
тах ненефтяной экономики.

С наступлением весеннего празд-
ника Новруз Национальный 
авиаперевозчик Азербайджана 
AZAL предлагает своим пасса-
жирам перелеты по более чем 
десяткам направлений, радуя 
разнообразием предложений, 
сообщили БР в пресс-службе 
ЗАО Azerbaijan Airlines.

В праздники запланирована ак-
тивная полетная программа во мно-
гие города Европы и Азии, чтобы 
удовлетворить пожелания пасса-
жиров.

В это время года, когда особен-
но сильно тянет к морю и солнцу, 
AZAL предлагает больше рейсов на 
курортные направления. В праздни-
ки можно погреться на солнце и на-
сладиться пляжным отдыхом в Ду-
бае и Джидде. Кроме того, здесь от-
личные возможности для шопинга.

Идеальный вариант - провести 
праздники на Средиземноморском 
или Черноморском побережьях, в Ан-
талье или Сочи. Если море прохлад-
ное для купания, эти города приятно 
удивят интересными экскурсиями.

Турция остается одним из самых 
популярных направлений для отды-
ха и шопинга. Помимо Стамбула, 
Анкары и Антальи, AZAL в празд-
ники летает в Измир или Трабзон. 
Рейсы в Стамбул и Анкару выпол-
няются ежедневно, а в Анталью, Из-
мир и Трабзон - четыре, три и два 
раза в неделю соответственно.

Кроме того, в Новруз AZAL пред-
лагает широкий выбор направле-
ний в страны СНГ - около 20 марш-
рутов. Это предоставляет возмож-
ность насладиться разнообразным 
отдыхом - от курортного до исто-
рических экскурсий.

Длительные весенние канику-
лы - отличный повод для путеше-
ствия в Тбилиси, узнать поближе 
грузинское гостеприимство и по-
пробовать вкуснейшие блюда стра-
ны! В столицу Грузии AZAL выпол-
няет рейсы ежедневно с частотой 
пять раз в день.

Для желающих отправиться 
в европейские города авиакомпа-
ния предлагает удобные перелеты 
в Барселону, Берлин, Вену, Пра-
гу, Лондон, Милан и другие горо-
да с удивительным историческим 
наследием.

Кстати, к празднику Новруз AZAL 
увеличивает количество рейсов в сле-
дующие города Европы: Барселону, 
Вену, Прагу и Париж - по три рей-
са в неделю, в Милан - пять рейсов 
в неделю, а в Лондон - шесть рей-
сов в неделю.

Желающие исследовать новую 
культуру и традиции могут выбрать 

рейсы авиакомпании в Пекин, Мум-
баи, Нью-Дели, Медину, Исламабад 
или Лахор. Разнообразие местной 
кухни, древние памятники и куль-
турные традиции, священные мес-
та, современная архитектура - все 
это ожидает туристов в этих удиви-
тельных городах, в которые выпол-
няет рейсы авиакомпания.

Кстати, путешествуя с AZAL че-
рез Пекин, пассажиры получают до-
ступ к 28 направлениям в Китае, об-
служиваемым Hainan Airlines. AZAL 
заключила соглашение с этой ави-
акомпанией. Hainan Airlines пред-
лагает пассажирам AZAL возмож-
ность путешествовать по междуна-
родным направлениям из Пекина, 
таким как Бангкок, Пхукет, Токио 
и Тайбэй.

Не упустите возможность со-
здать незабываемые воспоминания 
вместе с AZAL! Авиакомпания ре-
комендует планировать свои путе-
шествия заранее, чтобы сэкономить 
на перелете в период новрузовских 
каникул, когда спрос высок.

Справка:
Среди популярных международ-

ных направлений AZAL, в которые 
авиакомпания запланировала еже-
дневные рейсы:

- Стамбул - 4-5 рейсов в день
- Дубай - 1-2 рейса в день
- Тбилиси - по 5 рейсов в день
- Анкара - по одному рейсу в день
- Актау - по одному рейсу в день.
При необходимости, учитывая 

спрос, AZAL может увеличить ча-
стоту рейсов.

Также наибольшая частота по-
летов в период праздников будет 
наблюдаться на следующих между-
народных направлениях Azerbaijan 
Airlines:

- Лондон - 6 рейсов в неделю
- Милан - 5 рейсов в неделю
- Анталья - 4 рейса в неделю
- Алматы - 4 рейса в неделю.
Ознакомиться с актуальным рас-

писанием, а также забронировать 
и приобрести авиабилеты можно 
на сайте авиакомпании www.azal.az, 
в обновленном мобильном приложе-
нии, а также в кассах и у аккредито-
ванных агентств Azerbaijan Airlines.

В связи с высокой нагрузкой на 
аэропортовые службы в празднич-
ные дни пассажирам рекомендуется 
прибывать в аэропорт заранее для 
прохождения предполетных фор-
мальностей.

Онлайн-регистрация на рей-
сы авиакомпании открывается за 
48 часов и закрывается за 60 минут 
до запланированного времени вы-
лета. В аэропорту регистрация на 
рейс и прием багажа завершается 
за 60 минут до вылета.

Самое время 
планировать путешествия  

AZAL предлагает более 40 направлений 
на новрузовские каникулы

Субсидии бизнесу 

Правительственная поддержка строится 
по принципу всесторонней помощи отече-
ственным субъектам предпринимательства
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ТУРИЗМ

Сотрудники полиции прове-
ли 20 февраля операцию на 
территории города Ханкенди.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Министерства вну-
тренних дел Азербайджана, в ре-

зультате оперативных мероприя-
тий было обнаружено и изъято 17 
единиц автоматического оружия 
различных марок, 5 пистолетов, 
5 винтовок, 73 гранаты, 72 запа-
ла, 68 обойм, 4821 патрон разно-
го калибра и другие боеприпасы.

Опасные «запасы»
МВД: В Ханкенди изъято 17 единиц 

автоматического оружия и другие боеприпасы 

Индустрии отдыха - 
зеленый свет
Проведение в Баку COP29 откроет 
новые горизонты для развития экотуризма

Туризм среди отраслей нене-
фтяного сектора занимает 

одно из главных мест в нацио-
нальной экономике. Для расши-
рения возможностей индустрии 
отдыха государством предпри-
нимается целый комплекс мер, 
благодаря которым Азербайд-
жан станет еще более привлека-
тельным как для внутренних ту-
ристов, так и для иностранцев.

 
Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Для того чтобы стать одним из 
популярнейших туристических на-
правлений, в Азербайджане есть все 
необходимые условия - разнообра-
зие климатических зон, красивейшая 
природа, море, реки, горы, вкусная 
еда и, самое главное, гостеприимный 
народ. А Страна огней славится сво-
ими культурными и историческими 
памятниками - Ичеришехер, Дворец 
Ширваншахов, Девичья башня, Хан-
ский дворец в Шеки, наскальное ис-
кусство в Гобустане и многое др., при-
влекая внимание туристов. Недаром 
по китайской версии журнала Voyage 
Азербайджан был признан одним из 
самых привлекательных культурных 
направлений 2023 года. 

Новая 
точка опоры

В этом и последующих годах мы 
будем только наращивать свой тури-
стический потенциал. При этом новой 
точкой опоры нашего экономического 
развития станут Карабах и Восточный 
Зангезур. Об этом Президент Ильхам 
Алиев заявил 14 февраля на церемо-
нии инаугурации. Глава государства 
отметил, что реализуемые в этих ре-
гионах проекты как в сельскохозяй-
ственной сфере, так и в области возоб-
новляемой энергии, а также туризма 
окажут большую поддержку ненефтя-
ному сектору.

Освобожденные территории ста-

нут одним из важнейших туристи-
ческих кластеров нашей страны. Их 
потенциал позволяет развивать раз-
ные виды туризма, в том числе зим-
ний, экстремальный, этнографиче-
ский, оздоровительный, агротуризм 
и др. По прогнозам уже к 2030 году 
в Карабахе и Восточном Зангезуре 
в туристическом секторе будет со-
здано более 2 тыс. рабочих мест. Но 
для полноценного развития там ту-
ризма необходимо, чтобы был завер-
шен процесс разминирования. Вместе 
с тем изучается туристический потен-
циал этих мест и уточняются тури-
стические зоны. К примеру, в Ходжа-
вендском районе будут созданы 3 ту-
ристические рекреационные зоны, 
в Кяльбаджарском - 5.  Развитие ту-
ризма на освобожденных террито-
риях будет способствовать увеличе-
нию числа туристов в стране в целом. 

Туристов 
стало больше

К слову, в 2019 году Азербайджан 
посетили рекордное число туристов 
- 3,2 млн человек, причем намети-
лось заметное увеличение приезжа-
ющих к нам на отдых из европейских 
стран. Активное развитие этого сек-
тора было прервано пандемией коро-
навируса. Но, несмотря на сложности, 
индустрии гостеприимства довольно 
быстро удалось прийти в себя, и хотя 
допандемийные показатели пока не 
достигнуты, количество гостей рас-
тет из года в год. В 2023 году в Азер-
байджан прибыли 2085,8 тыс. тури-
стов из 187 стран, что на 30,2% больше 
по сравнению с предыдущим годом. 
До 2026 года планируется привлечь 
в страну до 4 млн иностранных ту-
ристов и увеличить количество мест-
ных туристов до 6 млн, в разы увели-
чив доходы от отрасли. 

А вот самые свежие данные - в ян-
варе 2024 года нашу страну посетили 
165 868 туристов, что на 39,27% больше, 
чем за аналогичный период прошлого 
года. В частности, заметно вырос инте-

рес к Азербайджану со стороны отды-
хающих из стран Центральной Азии - 
их в январе 2024 года было в 2,16 раза 
больше (11 510), чем в январе 2023-го. 
Из Казахстана к нам приехали 4795 
человек, из Узбекистана - 3399, Тур-
кменистана - 2452, Кыргызстана - 481, 
Таджикистана - 383 человека. 

В апреле Азербайджан примет 
участие в международной туристи-
ческой выставке в Алматы, и это хо-
рошая возможность для привлече-
ния в страну еще большего числа ту-
ристов из региона. Вообще, участие 
в международных профильных вы-
ставках является эффективным ин-
струментом для демонстрации тури-
стического потенциала и достиже-
ний страны в этой сфере на мировой 
арене. В этом году Азербайджан был 
представлен на Международной вос-
точносредиземноморской выстав-
ке туризма и путешествий EMITT 
2024 в Стамбуле, а также на выставке 
OTM Mumbai 2024 в Индии. Кстати, 
индийские туристы с каждым го-
дом проявляют все больше интере-
са к нашей стране. В 2023 году они 
заняли четвертое место среди посе-
тивших Азербайджан иностранных 
граждан - 117 302 гражданина. Это на 
93% больше аналогичного показате-
ля 2022 года и на 80% больше пока-
зателя удачного для отечественного 
туризма 2019 года.  

Темпы роста добавленной стои-
мости в сфере туризма в январе со-
ставили 12,1%. В Азербайджане была 
принята «Стратегия социально-эко-
номического развития Азербайджа-
на на 2022-2026 годы», согласно кото-
рой удельный вес туризма в ненефтя-
ном ВВП республики будет увеличен 
в 1,5 раза по сравнению с допанде-
мийным 2019 годом. 

В приоритете - 
экотуризм

Планируется разработать Го-
сударственную программу по раз-
витию туризма, где будет затронут 
широкий спектр вопросов, а также 
составлен маркетинговый и комму-
никационный план. 

Для обеспечения поступатель-
ного развития данной отрасли не-
обходимо решить ряд важных задач, 
в частности проблему сезонности 
регионального туризма. Ведь боль-
шая часть отдыхающих приезжает 
к нам летом, тогда как в холодное 
время года многие туристические 
объекты пустуют. Всего в стране ра-
ботают порядка 800 гостиниц, сре-
ди которых есть и известные миро-
вые бренды. 

Но, как отмечают эксперты, важ-
но развивать не только дорогие, но 
и бюджетные отели, а также другие 
места размещения для туристов, в том 
числе такие экологичные, как кем-
пинги и глэнпинги. Во-первых, это 
позволит привлечь туристов сред-
него класса, именно они преоблада-
ют среди желающих посмотреть мир. 
Во-вторых, заинтересует тех путе-
шественников, для которых важно 
максимально заботливое отношение 
к окружающей среде. И это выгодно 
нашей стране, которая демонстриру-
ет свою приверженность развитию 
«зеленой» экономики, а значит, эко-
логичность должна коснуться и сфе-
ры туризма. 

Безусловно, проведение в Баку 
COP29 откроет новые горизонты для 
развития экотуризма, являющегося 
сегодня одним из наиболее популяр-
ных туристических направлений во 
всем мире. 
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Сегодня на Республиканском 
стадионе имени Тофика 

Бахрамова азербайджанский 
футбольный клуб «Карабах» сы-
грает в ответной встрече в ра-
унде «плей-офф» Лиги Европы 
UEFA с португальской «Брагой».

Ю.АББАСЗАДЕ

Выездной матч с «Брагой» на
верняка войдет в историю не только 
«Карабаха», но и всего азербайджан
ского футбола. Добиться в Порту
галии победы над соперником, ко
торый находится на ходу и считает
ся силой не только национального 
чемпионата, но и показывает себя на 
международной арене, да еще и вы
играть со счетом 4:2... 

Но сегодня куда важнее сосредо
точиться на ответной встрече. По
этому нельзя успокаиваться, подо
печным Гурбана Гурбанова необ
ходимо в Баку продолжить начатое 
в Португалии.

Перед ответным матчем с «Брагой» 
главный тренер «Карабаха» Гурбан 
Гурбанов провел прессконферен
цию, в ходе которой ответил на во
просы, интересующие журналистов.

Предваряя прессконференцию, 
наставник «Карабаха» заявил, что 
его подопечных ждет действитель
но важная и ценная игра.

«Не нужно слишком много го
ворить о сопернике. Еще в Порту
галии я сказал, что счет нас не дол
жен обманывать. Я верю, что в Баку 
мои игроки будут играть более охот
но и правильно. А еще они покажут 
классную игру. Мы хотим закончить 
встречу на мажорной ноте и сдела
ем все возможное, чтобы восполь
зоваться этой возможностью,  ска
зал Гурбан Гурбанов, заметив, что 
соперник едет в Баку только ради 
победы.  Это ожидаемо. Потому 
что «Брага» хороший клуб. У них 
было много шансов выйти в следу
ющий этап. Но я не думаю, что это 
повлия ет на моих игроков психоло

гически. Мы знакомы с этой коман
дой и знали, как они играют, еще до 
гостевой встречи. Потому на матче 
в Баку нам предстоит сыграть бы
стро, внимательно и хорошо. Они 
очень быстрые. Это команда, кото
рая уже много лет играет в такую на
пряженную игру. Учитывая все это, 
мы хорошо подготовились к ответ
ной встрече».

Наставник «Карабаха» отме
тил, что каждую победу, одержан
ную в Европе, сегодня следует счи
тать большим успехом азербайджан
ского футбола. «Эти успехи дают 

нам шанс стать более стабильны
ми,  подчеркнул он, добавив, что 
в «плейофф» победы очень важны 
для уверенности игроков и болель
щиков.  Это объединяет. Нам нуж
но достигать этого уровня в каждой 
игре. Такие победы делают нас более 
мотивированными и уверенными 
в себе. Возрастает интерес к футболу 
не только болельщиков, но и госу
дарственных структур. Я всегда хо
тел, чтобы в Азербайджан приезжа
ли именитые клубы. На этом нель
зя останавливаться. Мы вы играли 
первый матч. Даже если завтра мы 
проиграем, это неплохой результат. 
Потому что нам удалось выиграть 
на выезде».

Гурбан Гурбанов отметил, что 
его команда всегда ставит перед со
бой цель и старается с каждым но
вым сезоном выглядеть как мож
но лучше. «Все начинается с наше
го внутреннего чемпионата. У нас 
было огромное желание дойти до 
этого этапа. Прежде всего мы по
старались пробиться в групповой 
этап Лиги Европы и достигли по
ставленной цели. Все идет по плану 
и я верю своим игрокам, они вно
сят большой вклад в наш прогресс. 
В ответной игре моя команда ска
жет свое слово на поле. Я верю, что 
у нас есть силы сделать все лучше».

Федерация альпинизма Азер-
байджана провела очередной 
фестиваль ледолазания на за-
мерзших водопадах возле села 
Лаза (Гусарский район).

В фестивале приняли участие  
76 человек, которым были пред
ставлены маршруты разного уров
ня сложности. Спортсмены полу
чили возможность проверить свои 
силы в дисциплинах на сложность 
и скорость. Организаторы фести
валя провели обучающие занятия 
для новичков в ледолазании.

Федерация альпинизма Азер
байджана пропагандирует и раз
вивает альпинизм, ледолазание, 
скалолазание, сухое скалолазание, 
спортивное скалолазание и гор
ный туризм.

Международный олимпийский 
комитет признал ледолазание олим

пийским видом спорта, а Между
народная федерация альпинизма 
(UIAA  Международная федера
ция скалолазания и альпинизма) 
работает над включением этого ди
намичного вида спорта в офици
альную программу зимних Игр.

Тем временем группа из семи 
азербайджанских альпинистов взош
ла на Килиманджаро, считающую
ся высочайшей вершиной Африки. 
Все члены группы в составе Гариба 
Тагизаде, Эльбея Мустафабейли, 
Фариза Рагимова, Туркан Фарзали
евой, Эльшана Юсубова, Ашрафа 
Гусейнова и Илькина Гахраманлы 
успешно поднялись на вершину.

На вершине Килиманджаро  
(5895 метров) альпинисты подня
ли флаги Азербайджана и Федера
ции альпинизма.

Отдел спорта

СПОРТ

В Русском доме в Баку при под-
держке благотворительного 

общества «Туси» в рамках 100-лет-
него юбилея Нахчыванской Ав-
тономной Республики прохо-
дит персональная фотовыставка 
«Волшебный Ордубад» извест-
ного фотографа, члена Объеди-
нения фотографов Азербайд-
жана Айдына Мехтиева. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Выступившие на церемонии от
крытия выставки заместитель руково
дителя Русского дома в Баку Дмитрий 
Егоров, куратор фотоклуба Русского 
дома Всеволод Цуриков и вицепре
зидент Национальной академии наук 
Азербайджана академик Ариф Гаши
мов подчеркнули утонченное воспри
ятие природы фотографом Айдыном 
Мехтиевым, его умение улавливать 
и запечатлевать в кадре магическую 
красоту Ордубада, впечатляющее всех 
удивительное великолепие чудодей
ственной природы. Этот край пора
жает разнообразием панорам, обили
ем древних архитектурных памятни
ков, древних зданий, бань, мечетей 
и бесчисленных исторических по
строек, где каждый камень, каждый 
кирпич  ключ к истории, реликвия 
и сказка, оставленная нашими пред
ками. Здесь живут удивительно чи
стые душой, простые, дружелюбные 
и гостеприимные люди. 

Родился и вырос Айдын Мехтиев 
в Баку. Но его детские годы прошли 
там, в Ордубаде, на его малой родине…

 Выставка «Волшебный Орду
бад»  это мой моральный долг перед 
Отечеством и земляками,  говорит 
фотограф.  В год 100летнего юби

лея Нахчывана я посвятил выставку 
коренному ордубадцу  моему отцу. 
Привез с собой много фотографий, 
но удалось выставить всего 25, это 
даже не треть подготовленной мною 
композиции. Все упиралось в коли
чество рамок, я тщательно выбирал, 
старался показать и природу, и архи
тектуру, и məhəllə  кварталы, дво
ры, улицы… 

Лет 15 я не был в Ордубаде. В 2008 
году отправился туда на автомобиле 
через Иран. У меня в планах прове
сти большую выставку в Баку и по
святить ее общенациональному ли
деру Азербайджана Гейдару Алие
ву, который, отмечая неповторимую 
красоту нашего города, называл Ор
дубад жемчужиной Азербайджана.

Айдын муаллим с увлечением рас
сказывал о красотах Ордубада, его 
достопримечательностях, местах, где 
старожилы любят отдыхать. О чайха
не под древними могучими чинара

ми, где пил чай, вел степенные бесе
ды, обменивался новостями с земля
ками его отец  Имран Мехтиев…

 В детстве мы, затаив дыхание, 
подсматривали за взрослыми, как 
они размеренно вели беседу за ста
канчиком армуды, потом уже, повзро
слев, и сами стали посещать чайха
ну. И так случилось, что, когда я при
езжаю в Ордубад, в первую очередь 
заглядываю туда и, сидя под крона
ми могучих чинар, узнаю местные 
новости, говорю о глобальном, на
блюдаю, как ловкий чайханщик уме
ло разносит, удерживая в одной руке 
по 12 с горячим чаем армуды. Кста
ти, наши чинары, не в обиду шекин
цам будет сказано, гораздо древнее 
и мощнее. Если шекинскую чинару 
берут в обхват четыре человека, то 
для того, чтобы обхватить наши чи
нары, понадобятся семьвосемь че
ловек, если шекинским чинарам  по  
300 лет, наши, наверное, вдвое стар
ше…

В Ордубаде город делится на 
7 məhəllə, и каждый ассоциируется 
с древними чинарами… в каждом 
своя чинара, мечеть и çeşmə (род
ник). В некоторых məhəllə Мингис, 
Сяршехер мечети были разрушены 
еще при советской власти… и у нас 
в Ашагы Амбарас, увы, тоже, а çeşmə 

и чинары стоят по сей день. Фото од
ной из чинар экспонируется здесь. 
Ордубад  это чарующая волшебная 
сказка моего детства.

С начала года Айдын Мехтиев 
провел несколько выставок на раз
ных площадках, его экспозиция в Рус
ском доме  вторая. Первая прошла 
под девизом «Мое видение жизни 
в цветах». Его работы объединяет 
идея передачи восприятия психо
логического состояния и жизнен
ных обстоятельств с помощью от
тенков цвета. Известно, что цвета 
влияют на поведение, настроение 
или физиологические процессы че
ловека. Цветовая психология всю
ду вокруг нас. 

- Вы планируете съемки на осво-
божденной территории? 

 Конечно, хотелось бы успеть 

снять для истории… 
- Какого цвета для вас жизнь?
 Она представлена здесь  это 

краски Ордубада…  
- А война? 
 Для меня война  это кровь, при

читания, слезы, разрушенные судь
бы, шехиды, сироты… Она, война, 
черная, коричневая…  

- Во время войны вы снимали?
 Не довелось. Во время войны 

я работал в Балакене начальником 
таможенного поста в Муганлы. Когда 
я записывался в добровольцы, воен
ком сказал мне: «Когда понадобит
ся, мы тебя вызовем». Я обратился 
в военкомат повторно: «Почему меня 
не призывают?» Мне сказали: «Ак
сакал, иди, отдыхай».  И это, при
знаюсь, меня очень задело.

- Это было в 90-е?
 Нет, в 2020 году. Я чуть драть

ся не полез. Да, я хромаю, да, может 
не так быстро передвигаюсь, но ору
жием владею лучше любого стрелка. 
Я 8 лет работал на оперативноро
зыскной работе. 

- Я посмотрела ваши работы 
и в инете, и вот сейчас здесь, на 
выставке… Мне интересно ваше 
видение. Для чего вы снимаете? 
Это что за посыл и кому?

 Это мой долг (задумался). Я, бу
дучи на оперативной работе по за
держанию контрабандистов, раз пять 
должен был сложить голову, мы охо
тились на бандитов, стреляли, ухо
дили от встречной пули, и раз уж 
Бог сберег меня, значит, я еще ну
жен. Ведь для чего Он нас бережет? 
А для того, чтобы после себя оста
вить добрый след, помочь комуто…

- Немного о ваших планах…
 Сегодня Объединение фотогра

фов Азербайджана старается воспи
тать новое поколение, заинтересо
вать, помочь им. Знаете, иногда до
статочно увидеть цветок  одно из 
самых великих божественных тво
рений. Гармония, ниспосланная нам 

Всевышним в виде цветов, гор, рек, 
облаков и т.д., это все вкупе дает осоз
нать, что мы часто отвлекаемся на 
чтото другое, незначительное. Ко
муто это дано понять, комуто  нет… 
Иногда на фотографии я утрирую та
кие цвета в надежде, чтобы дошло до 
тех, кто изначально прошел мимо, 
чтобы их зацепило. 

По словам Айдына Мехтиева, его 
сын Азим более успешен, чем он сам. 
«Уже сейчас у него больше наград  
и качественно, и количественно»,  
говорит он.

 Горжусь отцом, люблю его, это 
настоящий мудрец, прекрасный учи
тель, самый великодушный человек, 
доктор технических наук, профессор, 
 с гордостью рассказывает о сво
ем отце Азим.  Это не потому, что 
он мой отец, это действительно так. 
Я обожаю его творчество. Кстати, 
фотографией меня заразил он. И для 
меня это не хобби. Уже много лет 
снимаю на профессиональном уров
не, участвую в фотоконкурсах, вы
игрываю, мне нравится снимать… 

Разнообразие тем выставок фо
тографа привлекает своей любовью 
к Родине и философским отношени
ем к помыслам человека, к природе, 
к самой жизни. Это буйство красок 
природы и штрихов деятельности 
человека… Нетнет, да и промель
кнет на пейзаже рукотворное со
оружение человека или проторен
ная им тропа…

Отметим, что в рамках была ор
ганизована продажа выставленных 
здесь работ, из 25 представленных 
фотографий три экспоната уже при
обретены любителями творчества 
А.Мехтиева. Вырученные средства 
направлены на перевод и издание 
опубликованного в 1989 году уни
кального труда выдающегося ис
следователя Розы Джумшуд гызы 
Салаевой. 
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ВЕРНИСАЖ 25 мгновений волшебного Ордубада
В Русском доме в Баку открылась персональная фотовыставка Айдына Мехтиева

Ледолазы покорили Лазу   
В Гусаре прошел фестиваль  

по восхождению на замерзший водопад

Португальский футбольный клуб 
«Брага» перед поездкой в Баку по-
делился в социальных сетях видео 
из столицы Азербайджана.

В видео представлены достопри-
мечательности города. Гости, ко-
торым понравился Баку, добавили 
к видео фразу: «Баку особенный!»

В ТЕМУ

Ответственный экзамен 
Гурбан Гурбанов: «Карабах» ждет действительно важная и ценная игра

Его работы объединяет идея передачи вос-
приятия психологического состояния и жиз-
ненных обстоятельств с помощью оттен-
ков цвета. Известно, что цвета влияют 
на поведение, настроение или физиологиче-
ские процессы человека. Цветовая психоло-
гия всюду вокруг нас
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